
Sesion 53.a ordinaria en 27 de Agosto de 1907 
I 

PRESIDENCIA DE LOS SENORES GUTIERREZ 1 VILLEGAS 

SUl\L[ARIO yecto que consulta fondos para gastos impre
vistos de las legaciones i consulados. 

Se aprueba el acta de la sesion anterior.- Oficio del Senado con que remite dos pro-
Cuenta.-Se anuncia para el primer cuarto yectos de suplementos, uno al presupuesto de 
de hora de 'la sesion próxima el proyecto Relacitmes Esteriores i otro al presupuesto 
que concede fOlidos para la construccion i de Guerra. 
reparaclon de edificioli fiscales.-El señor Oficio del Senado con que remite un pro· 
Ministro de Guerra hace indicacion para yecto que consulta fondos para remunerar ser
que los proyectos so bre el Ejército se dis- vicios estraordinarios de algunos profesores 
cutan a continuacio~ del impuesto al gana- ¡ de la ~cademia de Guerra. . 
do, en todas las seslOnes.-Queda para se- ~ OfiCIO del Senado con que remite' un pro
gunda discusÍon esta indicacion.-A indi- yecto que traslada a Sierra Gorda la cabecera 
cacion del señor Pereira se acuerda efectuar de la Comuna de Oaracoles. 
en la sesion del sábado próximo la elec- Informe de la Comision de Obras Públicas 
clon de .miembros. de la Oomisio~ Conser- sob~e . el proyecto que concede fondos. para 
y~Q.Qrª I.de conse¡eros ,?-e la Oa~a de Gré- construccibIii reparacion de edificios públicos. 
dito Salitrero.-El senorIzqUlerdo don Informe de la Comision del Culto sobre un 
Luis pregunta al señor Ministro de Ha- proyecto relativo a conceder la propiedad ue 
ci.en?a si es exacta la version d~da poro los un siti? fiscal a la parroquia de 'ralagante. 
dianos de las palabras pronunCIadas en el MOCIon del señor Líbano sobre reconstrue-
Consejo de Estado por el Presidente de la cion del hospital de Antofagasta. 
República COD relacion a los propósitos del Informe de la Comision de Guerra sobre 
Gobierno en órden a nuevas emisiones de una solid.tud particular. 
papel-moneda.-Contesta el señor Ministro Solicitudes particulares. 
i el señor Izquierdo retira la interpelacion 
que tenia' anunciada sobre esta materia.
El señor Oorrea Brav"o formula diversas 
observaciones sobre la construccion de un 
puente en el estero de Viña; del Mar;:
Continúa i queda pendiente la discusion 
particular del proyecto sobre· impuesto al 
ganado,: 

> 

DOCUMENTOS 

Se ley6 i tué aprobada el acta siguiente: 

"Sesion 52.R ordinaria en 26 de agosto de 
1907.-Presidencia de los señores Gutiérrez 
i Puga Borne.-Se abrió a las 3 hs. 15 ros. 
.p. M., i asistieron los señores: 

Alemany, Julio 
Alessandri, Arturo 

Oficio del señor Ministro'~'del Interior con Arellano, Roberto 
que reInite copia de unos telegramas ~mbia- Besa, José Víctor 
dos entre Su Señ()ría i las autoridadas de Oampillo, Luis E. 
Osorno sobre los sucesos ocurridos en eSa. Campino,Oárlos 
ciudad. - . . Ooncha; Malaquías 

<7 Oorrea B., Agustin 
Oox Méndez, Ricardo 
Oruz Díaz, Aníbal 
Dávila, Ponciano 
Dfaz B., Joaquin 
Echenique, Gonzalo 

oficio dei Senado Con que remite'un pro~ Oorhalan. M.¡ RaÍndJl 
Echenique, J oaquin 
Edwards¡ Rai.1l 
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Espinosa J., Manuel 
Fernández, Belfor 
Figueroa, Emiliano 
Flores, Marcial 
Freire, Fernando 
G6mez G., Agustin 
González J., Samuel 
Guerra, J orj e 
Huneeus, J orje 
Izquierdo '7árgas, F. 
izquierdo, Luis 
Leon Silva, Samuel 
Líbano, Primitivo 
Lorca M.; Perfecto 
Lorca P., Rafael 

Richard F., Enrique, 
Rivas, Uamon 
Rodríguez, Aníbal 
Rodríguez, Enrique A. 
Ruiz v., Eduardo 
Salas Lavaqui, M. 
Sánchez, Roberto 
Sanfuentes, Alberto 
Suárez lVlujica, E. 
Subercaseaux P., A. 
Veas, Bonifacio 
Viel,Oscar 
Villegas, ¡-'nrique 
Zañartu, Em'Íque 

Lyon P., Arturo 
Meeks, Roberto E. 
Mena L., Aníbal ' 
Montenegr'o, Pedro N. 
Ovalle, Abraham 
Palacios, Mariano 
.Pleiteado, F. d~ P. 

los señores Ministros 
delInterlor, de Justi
cia e Instruccion PÚ-
blica, de Guerra i Ma
rina, de Industria i 
Obras Públicas i el Se-
cretario . 

setenta i cinco p.entlmetros ~de trocha, que 
partiendo de un punto de la línea central 
situado entre las estaciones de Pillanlelbun 
i Pa.dre Las Casas, lleg.le hasta el término 
de los valles de Cherquenco a orillas del rio 
Quepe. 

Se mandó a Comision de Industria. 
Con el segundo remite, igualmente apro

bado, un proyecto de acuerdo por el cual se 
aprueban las convenciones i reglamt'mtos 
acordados en el Congreso de la Union Pos
tal Universal celebrado en Roma el 26 de 
may" de 1906. 

Se mandó a Comision de Gobierno. 
En el tercero comunica que ha tenido a 

bien aceptar las modificaciones iJiltroducidas 
por esta Cámara en el proyecto de lei que 
concede un suplemento de ciénto setenta 
mil pesos al ítem' 64 del presupuesto del In
terior, para reconsolidacion del edificio del 
Congreso, para obras relacionadas con el 
alcantarillado, calefaccion, ventilacion i otras 
mejoras en el mislE.o edificio. 

Se leyó i fué aprobada el acta de la sesion? Se mandó al archivo. 
anterior. l I con el último devuelve aprobado, en los 

Se dió cuenta: 

mismos términos en que lu hizo esta Cáma
ra, el proyecto de _acu~rdo que concede a la 
Sociedad "Escuela Alemana de Valdivia" el 

1.0 De un oficio del señor :Ministro del In- permiso requerido por el artículo 556 del 06-
terior con el que da respuesta al que se le di~ digo, Civil- para que pueda conservar la 
rijió, a p8dido del señor Correa Bravo, reite- posesion, hasta por treinta años, de varios 
rAndole la peticion de los datos i documentos bienes raices que tiene adquiridos en la calle 
relacionados con los sucesos ocurridos últi- de Picarte de la ciudad de Valdivia. 
mamente en la ciudad de Osorno. Se mandó comunicar a S. E. el Presidente 

Quedó a disposicion de los señores Dipu- de la República. 
tados. 4. o De dos informes de la Comision de 

2. o De dos oncios del señor Ministro de G.lbierno: 
lndustria. i Obras Públicas: ¡ El primero recaido en el mensaje de S. E. 

Con el primero da respuesta al que se le el Presidente de la República en que se pro
dirijióa pedido del Eieñor Diputado don pone la supresion de la comuna de LJuraco 
Luis Izquierdo, solicitando diversos datos del departamento de Collipulli, i anexa su 
relacionados con los ferrocarriles en esplota- territorio a la comuna de este nombre del 
cion, en construccion i en estudio i sobre el mismo departamento. 
costo de las obras proyectadas en di\:,el'sos 1 el segundo recaido en 'el proyecto del 
puertos de la República. Honorable Senado por el cual se _ adoriza al 

1 en el segundo remite el detalle de la Presidente de la República para invertir has
inversion de lo!:! fondos destinados en ei año ta la cantidad de veintidos mil cien.to sesen-
1906 para los trabajos de reparacion de ca- ta i nueve pesos en la terminacion de una 
minos en la provincia de Llanquihue, dato doble línea telegráfica entre Santiago i Ca
súlicitado a pedido del señor Correa Bravo. lera, i la de veinte mil setecientoil sesenta i 

_ Quedaron a disposicion de los señores Di- cuatro pesos en la terminacion de la línea 
putados. telegráfica entre la Serena iVallenar .. 

3. ° De cuatro: oficios del Honorable Se- Quedaron en tabla. 
nado: 5.° De una mocion suscrita por los señores 

Con el primero remite aprobado un pro- Rocuant i Lorca don Rafael en la que inician 
y ecto de lei que concede a don Cárlos Rouret, un proyecto de lei por el cual se concede a 
o a quien sus derechos represente, permiso para la viuda e hija de don Arturo Villarroel una 
ClODlttuir i c~plQt&r tú! f(¡¡ri'OG8Uil ~ -vªpat¡ d.e _ p,liln!liQ;g, equl-valeltte ~l montepl0 de coreneli 
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Se mandó a OOnllsion de Guerra i l\'[arina. í de un millon novecientos mil pe'sos en la pro-
6.° De una nota del señor Diputado don secucion de los edificios públi00s en actual 

Antonio Huneeus en la que comuniea que construccion, i en reparacíones de edificios 
próximamente se ausentará del pais i se rein- públicos, i el proyecto que autoriza la inver
corporará a la Oámara a mediados del año sion de veintiocho mil pesos en atender al 
venidero. pago de la propiedad comprada para comple-

Se mandó tener presente. tar el edificio en que funciona el liceo de 
7.° De una nota del Gobernador de Los hombres de Concepcion. 

Andes con la que trascribe un acuerdo de la Usaron de la palabra los señores Concha. 
Junta de Beneficencia para solicitar del Oon- don Malaquías, Correa Bravo, AleSiandri i 
greso que se eleve a veintiocho mil pesos la U'rrejola (Ministto de Industria i Obras PÚ
subveD;cion asignada al hospital de esa ciudad. blicas). 

Se mandó a la Comision Mista de Presu- El señor Alessandri hizo indicacion para. 
puestos. volver a Comision el primero de los proyectos 

8.° De un contra~proyecto del señor Gómez en discusion. . 
GarcÍa acerca del pro,yecto sobre estableci- Posteriormente se dió por retirada esta indi
miento de un abasto público con un matadero c8ocion a pedido de su autor; i por haber tras
anexo en la ciudad de Santiago. currido 01 tiempo destinado a la discusion de 

Se mandó agregar a sus antecedentes en los asuntos de fácil despacho, se pasó a los in-
Comision de Obras Públicas. cidentes. 

9.6 De, dos solicitudes particulares: 
Una de don José Victol'ino Varela en que El señor Rivas llamó la atencion háeia la 

pide a la Oámara que aplace su' resoluoion convoniencia de establecer un servicio esptr 
acerca del proyecto de lei que autoriza la in-cial para que dé al público una version oficial 
version de tres millones de pesos en el esta- de las sesiones de la Cámara. 
blecimiento. de un aba~to público con ~ ~a· Usaron de la palabra sobre el mismo asun
t~dero ane~o, en atenclOn a que la MumClpa- to los señores Palacios i Gutiérrez (Presiden
lIdad estudia actual~ent~ u~ proyec~o de ~ te), quien manifestó que la Oomision de Po
contrato para la c~n.s{jrucclOn 1 esplotaClon de ~ ~icía. Inter~or s_e preocupa~a. a~tualmente de la. 
un ~ matade:o mUniCIpal. . ImpJantaclOn de ese serVICIO 1 que ,pronto se 

>::ie. ~andó agregar ~ s";ls antecedentes en presentaria a la Cámara un proyecto de lei 
ComlSlon de Obras ,PublIcas. . . sobre la materia. 

,1 otra de don Jose 2.° Lobos, en que pIde 
la devolucion de documentos acompañados 
a' otra soliCitud presentada anteriormente, i Se dió cuenta de las siguientes indicaciones 
que ha perdido su oportunidad. formuladas por escrito: 

Se acordó la devolucion en la forma acos- Del señor Fernández, para destinar la ór-i 
tutnbrada. den del dia de la. presente sesion a discutir el 

Se pasó a tratar de los asuntos de fácil 
despacho anunciados en la sesion anterior. 

Se puso en Iiliscusion jeneral i particular, 
a la vez, i fué aprobado sin debate i púr asen-
timiento unánime el siguiente . 

PROYECTO DE LE!: 

"Artículo úIrico.-Autorízase al. Presidente 
de la República para qu~ _ invierta hasta ~a 
suma de siete mil setecÍt:lntos cincuenta pesos 
en los gastos que demande el sostenimiento 
de un curso ausiliar para el primer año del 
curso de injeniería de la Universidad." 

Se pusieron en seguida ¡';n' discusion jene
ral i particular a la vez, 00njuntamente, en 
conformidad al acuerdo tomado en la sesion 
Slitengl',:el pt'O¡Yl'lotG q;u~ f!..tttorw~ ltl> invéraiolt 

proyecto que modifica el impuesto de inter-
nacion de ganado; . 

Del señor 'Echenique don Joaquin para. 
conceder preferencia en la tabla, a continua
cion del proyecto que modifica el impuesto 
de internacion del ganado, al proyecto sobre 
aprovechamiento de las aguas de regadío como 
fuerza motriz; i 

Del señor Echenique don Gonzalo para des
tinar la órden del dia de la sesion nocturna 
del mártes próximo a la discusion de 108 pro
yectos que ':lrean los departamentos de Villa
Rica i de San Vicente. 

El señor Concha don Malaquías pidió se
gunda discusion para las indicaciones formu
ladas. 

Posteriormente el señor Diputado retiró su 
peticion i la. hizo ,SUYª, el señor Corbala.n¡ 

.1 
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El señor Zañarlu don Enrique llamó la aten
cion del Gobierno hácia los sucesos ocurridos 
últimamente en la ciudad de Buin, i hácia un 
decreto 'dictado por el Gobernador de Maipo 
que dispone la prision del juez letrado del 
mismo departamento, i pidió al señor Minis
tro dé Guerra que se sirviera trasmitir al se· 
ñor Ministro del Interior el deseo de Su Se~ 
ñoría de que se adopten las medidas del caso 

, para regularizar en dicho departamento la si
tuacion creada con motivo de esos hechos. 

Contestó el señor Lira (Ministro de Guerra 
i Marina). 

Con posterioridad usó de la palabra sobre 
el mismo asunto el señor Alemany i contestó 
el señor Vergara (Ministro del Interior). 

en la frase final del inciso 1.0 que dice: 
"Salvo estipulacion escrita en contrario", la 
palabra "escrita". 

Usaron de la palabra los señores Villegas, 
Ooncha don Malaquíás, Espinosa Jara, Veas, 
Fernández, Rodríguez don Enrique, Richard 
i Vergara (Ministro del Interior) i se Íormu
laronlas siguientes indicacioIles: 

Por el señor Fernández para intercalar-en ' 
el inciso 1. ° del artículo, despues de la¡,¡ pa
labras: "establecimientos salitreros, carboní
feros", estas otras: "faenas' agrícolas'~; i 

POi' el señor Rodríguez don Enl'ique, en 
nombre del señor Salas Lavaqui, para que se 
tome como base .de discusion el proyecto 
elaborado por la Comision Oonsultiva del 
Norte, . 

El señor Richard formuló diversas obser- Por falta de número se levantó la sesi0n a 
vaciones acerca de la, necesidad de aumentar las cinco cuarenta i cinco de la tarde, que
el material de la Armada i de reorganizar ese' dando pendiente el debate", 
servicio; i preguntó al señor Ministro de ¿;;e dió cuenta' 
Guerra i Marina qué proyectos tiene el Go- . " . _ .. 
bierno referentes a esta materia i cuál es su 1.0 D~l slgmente OfiCIO del senor Mimstro 
propósito en presencia del próximo términ.o del Intenor: . 
del plazo estabiecido para la vijón.cia de 1.osl "S .' nA d ¡.':¡ 1 Q()7 'l' 
pactos sobre equivalencia naval con la Repú- 1 h antladgo, ~~t' e aVgos

E
uo .... e ~':~d' '-1 _etnglo 

b-l' Ar' t' . ,." . t" eonor e reIIll Ir a . . copla e os e e-ICa Jen Ina, l que illIOI'lllaClOnes lene , . d L ¡.. y." t . . 1 
acerca de los propósitos de aumento de su gramas camma os ellura esuo .uur;.lSveno.1. e -
poder naval de Ímestr0s vecinos del norte. Gobernador ~le O~o~no, con motivo ~e los 

sucesos ocurndos ultImamente en esa Ciudad, 

El S -Ve' as sol:-:-t-ó ue se d· .. · . fi' los que han sido pedidos por el honorable enor ICI q InJIera o ClO D" d d A t' O B 
al señor Ministro de Industria i Obras Públi- lputa o on gus III orrea ravo. 
cas pidiéndole que se sirva remitir a la Cá- Dios guarde a V. E.-Luis A. Vergara". 
mara los siguientes datos: 

1.0 Multas aplicadas a los obreros depen
dientes de la Maestl"auza de la Primera Sec
cion de los Ferrocarriles del Estado durante 
el tiempo que fué jefe el señor Eduardo Ger
maín. 

2.° Multas aplicadas por este mismo em
pleado durante el tiempo que lleva como ad
ministrador de la misma Secciono 

3. o Oausales de estas multas i su inversion,' 
monto i nombre de las personas sacrificadas. 

Tel'mmada la primera hom, quedó sin efec
to la indicaCiondel señor Fernández i para 
segunda discusion las indicaciones de los se
ñores Echenique don Joaquin" i Echenique 
don Gonzalo, por haber pedido para ellas este 
trámite el señor Corbalan. 

2. ° De los siguientes oficios del Honorable 
Senado: 

~'tlantiago, "26 de agosto dA 1907.-Con 
motivo del 'mensáje que tengo el honor de 
pasar a manos de V. E., el Senado ha dado 
su aprobacion al siguiente 

PROYECTO DE LE!: 

"Artículo único.-Autorízase al Presidente " 
de la República para invertir, en lo que resta 
del año, hasta la cantidad de veinticinco mil 
pesos, oro de dieciocho peniques, destinada a 
cubrir los, gastos imprevistos que se presen
ten en el servicio de las legaciones i bOnsu
!ados de la República." . 

Dios guarde a V. K-JUAN LUIS SANFUEN
TES.-F. Carvallo Elizalde, Secretario." . Dentro de l~ órden del dia se pasó a tra

tar de~ proyecto que establec(~ reglas para el 
pago de salarios de los obreros. "Santiago, 26 de agosto de 1907.-00n 

Oontinuó la discusion particular del artícu- motivo del mensaje i antecedentes que tengo 
lo 1.0 conjuntamente coa la indicacion del el honor de pasar a manos de V. E., el Se"' 
señor Huneeús don Alejandro pará suprimir :riado ha dadó su aprobac:ion: 'iÜ iiguiál'it4J 
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PROYECTO DE LE!: 

"Artículo único.-Concédese un suplemen
to de cincuenta i seis mil pesos al ítem 30 

. de la partida 5.a de] presupuesto del Minis
terio de Relaciones Esteriores vijente." 

Dios gP.arde a V. E.-JuAN LUIS SANFUEN
TES.-ji. Carvallo li-lizalde, Secretario." 

fagasta, será, en lo sucesivo, la poblacion de 
Sierra Gorda, ubicada en la subdelegacion 
quinta del mismo departamento." 

Dios guarde a V. E.~JuAN LUIS SANFUEN
TEs.-F. Carvallo Elizalde, Secretario" . 

3.0 De un informe de la Comision de Gue
rra i Marina acerca de la solicitud de doña' 
Ju~a Elisa, doña Blanca i doña Fresia Da
ñin Pérez de Arce, hijas del teniente-coronel 

"Santiago, 24 de agosto .de 1907.-00n don Eleuterio Dañin, en que piden aumento 
motivo del mensaje que tengo el honor de del montepío militar de que disfrutan. 
pasar a manos de V. E., el Senado ha dado 4.0 Del siguiente informe de la Comision 
su aprobacion al siguiente . de Beneficencia i Oulto: 

PROYECTO DE LE!: "Honorable Oámara: 

" Artículo 1. o Concédese al ítem '68 del pre- La Comision de Beneficencia i Culto ha 
supuesto de ; Guerra vijente un suplemento tomado en consideracion la mocion del ex
de diez mil pesos para continuar los trabajos Diputado don Miguel Crucbaga, en que pro
del levantamiento i confeccion de la carta je- pone la anexion de un pequeño sitio de pro
neral del pais durante el resto del presente piedad fiscal ubicado en 'l'alagante, al terre
año. J' no ocupado por elOementerio Parroquial de 

Art. 2. 0 Se autoriza al Presidente de la Re- esa ciudad . 
. pública para que invierta la suma de ocbo En vista de las, razones espuest's en la re-

mil setecientos cincuenta pesos en el pago de ferida mocion i por la circunstancia de no es
instrumentos de injeniería adquiridos en Ale- tal' destinado a ningun uso público el terreno 
mania para la oficina del levantamiento de que se propone flnexar, la Comision tiene el 
la Oarta." . ~ honor de someter a la' aprobacion de la Ho-
.. Dios guarde a V. E.-J DAN LUIS SANFUEN- < norable Cámara el siguiente 

TES.-F. Carvallo li-lizalde, Se.ci"etario." 

"Santiago, 24 de á.gosto de. 1907.-Con 
m~tivo elel mellsaje que tengo" el honol" de 
pasar a manos de V. E., el Senado ba d~do 
su aprobacion al siguiente 

PROYECTO DE LE!: 

PROYECTO DE LE!: 

Artículo único . ..,-Se concede a la Parro-' 
quia de Talagante, par.a destin&.rlo a l~s nece- . 
sidades del Cementerio Parroquial, l¡t propie
dad del sitio fiscal anexo a dicbo cementerio, 
i que deslinda: al norte, con el cementerio; al 
sur, con terreno de la Parroqui¡t; .al este, con 

"Artículo único.-Se autoriza al Presidente la 'Calle pública: i al oeste, con el canal de los 
de la República para invertir los fondos con- Oáceres. . 
sultados en los ítem 70 a 84 inclusive de la Sala de la Comision, 27 de agosto de 1907. 
partida 4.a del presupuesto de Guerr/;} vijente, -A. Rodríguez H.-I 'aniel Vial. - Aníbal 
en remunerar los servicios que prestan los Mena L.-L. Enrique Campillc." 
actuales profesores de la Academi&. de Gue-
rra, conforme al nuevo plan de enseñanza." 5. o Del siguiente informe de la Oomision 

Dios guarde a V. E.-JUAN LUIS SANFUEN- de Obras Públicas: 
TES.-F. Carvallo Elizalde, Secretario." 

"Santiago, 26 de ago~to de 1907.-00n 
motivo de la mocion e informe que tengo el 
bonor de pasar a manos de V. E., el Senado 
ba dado su aprobacion al sigP.ient~ 

PROYECTO DE LE!: 

"Artículo único.-La cabecera de la comu
na de Qaracoles, del departamento de,Anto-

"Honorable Oámara: 
La Comision de Obras Públicas ba tomado 

en consideracion el proyecto remitido por el 
Honorable Senado, por el cual se autoriza al 
Presidente de la República para invertir un 
millon novecientos mil pesos. en la construc
cion i reparacion de edificios públicos. 

La Oomision, estima perfectamente 'funda
do este proyecto i considera que responde 
a remediar necesidades urjentesque se.dejan 
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sentir en toda la República. El retardo en Art. 3.0 El pago de la prima se hará con 
la ejecucion de las obras a que el proyecto arreglo a la cantidad de carne, en buenas 
se refiere traerá como consecuencia que au- condiciones de consumo, que justifiquen ha-. 
mentará el deterioro ele los edificios que hai ber trasportado, ante las autoridades aduane
que reparar i terminar, con lo cual. se haria ras i sanítarias de cada puerto en que se em
necesario gastar despues cantidades mucho barquo i desembarque. 
mayores. . . . . . .. . __ .. _ .. Art. 4. 0 AutorÍzase a las municipalidades 

En consecuencia, la Comision -c·olfsidera·cl:e-Ia: -rtepública paraconcedel',- hasta. _por~ _ 
que se debe aprobar el proyecto en la forma treinta años, el uso de los actuales matad e
en que ha sido remitido por el Senado. ros m1.111icipales, a condicion de que sean 

Sala de la Comision, 27 de agbsto de 1907. transformados ~ s~stituidos por Mataderos 
-Abraham A. Ovalle.-.J oaqu'Ín Echenique.- Modelos, con ~rIgonferos anexos; conservan
Primitivo Líbano.-Manuel Espinosa Jara.- d,o, en lo posIble. la~ .:entas que les propor-
Samuel González .Julio". ClOnan estos establecImIentos. 

. Art. 5. 0 Se autoriza al Presidente de la 
6.0 De las siguientes mociones: República, por el término de veinte años, para 

in vertir hasta la cantidad de cuatrocientos 
"Honorable Cámara: mil pesos anuales en el pago de las primas a 

A cargo de la Junta de Beneficencia de An- que se refiere el artículo 1.0 
tofagasta se construye actualmente un hospi- Se le faculta, ademas, para reducir esta 
tal destinado a llenar las necesidades de ese prima, a prorrata de la carne traspórtada, si 
departamento, que es público i notorio han las sumas por pagar excedieren de la canti. 
crecido en relacion con su poblacion i las in- dad autorizada.-.1H. ( ancha." 
dustrias que en él se desarrollan. ~ ~ o D -, }' 't d t' . 1 

L f d lt d l b tá u. ~ e uOS RO ICl u es par ICU ares: os on os consu a os para a o ra es n . 
al a~otars6 i habrá ella de suspenderse con Una de doña l' milia Roman, viuda del sub-
los perjuicios con~igui~I?-tes.te~ientelde -Ej6.rcito d~n Cárlos Ascui j ma- .. 

POl" e~tas conslderaclOnes tengo el honor ~l ~ de (,OI' LUIS L~c11l, empleado de la p~
de someter a la aprobacion de la Honomble h.cla de Hengo, ~seslllad~ en actos ~el serVI-
Cámara el siguiente 'CIO, en la que pIde penslOn de graCIa. . 

1 la otra .de don José de la Cruz Trejas, 
PROYECTO DE LEI: preceptor jubilado, en qll.e pide se le conce

da el derecho de acojerse a los beneficios de 
." Artículo único.-Se autoriza al Presidente la lei de 10 de enero de 1900, para los efectos 

de la República para invertir en la prosecu- de su jubilacion. '. 
don del hospital de Antolttgasta la suma de 
cien mil pesos". . ¡ Preferencias 

Santiago, 27 de agosto de 1907.-Primitiva i •• UR .. . 
Libano Diputado -or Antcfarrasta". ' .. E~ se~Ol ,R~JOLA (Min;~t.IO de Indus-

, 11 . b. trIa 1 Ouras PubllCas).-No se SI se va a tra-
7. 0 Del siguiente contra-proyecto: tar en los primeros quince minutos el pro

yecto que concede fondos para prosegUIr la 
"Artículo 1.0 El Estado concede una prima construccion de los edificios públicos i para 

de cinco centavos por ki16gramo de carne reparaciones. 
conjelada o refrijerada, de animales vacunos El señor GUTIERREZ (Presidente).
u ovejunos de procedencia nacional, que se N o quedó anunciado en la sesion de ayer, 
trasporten desde la provincia de Bio-Bio al~ señor Ministro. 
sur, a los puertos de Valparaiso i Talcahua-~ Fl señorUrnUiJ.JOLA (Ivfinistro de Indus
no i ciudades interiores; i de cinco centavos tri i obras PúblicRs).-Ruego a la Honorable 
l?Or ki16gramo de carne conjelada o refJ'ije- Cámara que preste su consentimiento a fin de 
rada que se trasporte desde rra1cahuano o que el proyecto a que me he referido se dis
Valparaiso a las provincias de Antofagasta i cuta en los primeros quince minutos de la 
Tarapacá. sesion n ctua1 , l.lUf'S tengo ahora a la mano 

A.rt. 2.0 La prima se concederá a las Com- todos los antecedentes que con él se relacio
pañías que bagan el trasporte de carne en va- nano 
pores provistos de instalaciones adecuadas i El señor CORREA BBAVO.-Entendia 
que tengan almacenes frigoríficos en los puer- que el selior Presidente babia anunciado este 
tos o ciudades desde Bio~Bio al norte. proyecto a peticion del que habla. 
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El señor GOTIERREZ (Presidente).-Pe- ocuparé de este asunto tan pronto como ten
ro despues, señor, hubo un incidente promo- ga tiempo para ello, anticipando, desde lue
vido por la oposicion del honorable señor go, a Su Señoría, que mi impresion es favo
Alessandri, de tal modo que el proyecto que- rabIe hácia los establecimientos de enseñanza 
dó retirado de la tabla especial. industrial. 

El señor l< SPINOSA JARA.-EI honora·· El ho~orable Diputado puede estar seguro 
ble señor Alessandri se opuso a que el pro- de que el Ministro que habla estima que los 
yecto en cuestion fuera anunciado para ser establecimientos de carácter industrial son 
discutido en la tabla especial porq1'l.e no ha- necesarios sobre todo en la ciudad de Concep
bia informe de Comisiono cion, donde la industria ha alcanzado mas auje 

Ahora el informe existe, de manera que que la agricultura. 
talvez no habria inconveniente para aceptar El señor LORCA MARCOLETA.-Ade
el temperamento propuesto por el señor Mi- mas de la oposicion condicional del honorable 
nistro. señor Concha, formulo la mia por razon de 

El señor GUTIERREZ (Presidente).-8ideferencia hácia el honorable seflor Alessan
no hubiera oposicion, se podria tratar de este dri, quien anunció en sesion anterior que iba 
proyecto; pero no está anunciado. a hacer oposicion a este proyecto. 

E..l señor P ALAClOS.-Huego a la Hono- El señor P ALACIOS.-Ruego a Su Seño
rabIe Oámara que preste su asentimiento a la ría que no se oponga. 
peticion del señor Ministro. El señor GUrrrERliEZ (Presidente).-Su 

El señor CONCHA (don Malaquías).-Ten- Señoría ha visto que las rogativas no produ
go el sentimiento dé no acceder a la insinua- cen resultado. 
cion del honorable Diputado. Por consiguiente, queda anunciado este 

Estoi esperando la respuesta del señor Mi- proyecto para el primer cuarto de hora de la 
nistro acerca de la Escuela Industrial de Con- sesion de mafiana. 
cepcion, i miéntras no sepa yo la determi- El señor LIl:{A· (Ministro. de Guerra i Ma
naciondel Gobierno sobre este partic::llar, no riua).-Desearia saber cuál es el órden de los 
me sentiré animado del propósito de autorÍ- proyectos de la tabla ordinaria. 
zar nuevos gastos.. El señor GUTIERREZ (Presidente).~La 

El señor GUTIERREZ (Presidente).-En tabla es la siguiente: 
vista de la oposicion de Su Señoría, no pue- En primer lugar, el proyecto sobre ganado 
de discutirse este proyecto en la sesion de arjentino; en segundo lugar, .proyecto sobre 
hoi. carnes conjeladas; en seguida,. proyecto que 

li:! señor PALACIO S.-Ruego al honora- crea una" aduana en Santiagq; i, por último, 
. 'ble"Diputado que retire su oposicion. proyecto queutiliza las aguas de regadío como 
.'. El sefior OONCHA (don Malaquias).-Mi fuerza motriz. . 

oposicion no es permanente. . El señor LIRA (Ministro de Guerra i Ma-
Es solo para miéntras el señor Ministro se rina).-Mevoi a pel'mitir hacerindicacion para 

impone de los antecedentes, i me da una res- que celebremos sesion en la noche, desde el 
puesta respecte' a la Escuela Industrial de miércoles próximo, a fin de discutir los pro
Concepcion. yectos referentes al Ejército, sin perjuicio de 

El señor URH.EJOLA (Ministro de Indus- la preferencia que tienen en las sesione3 diur
tria i Obras públicas).-Tengo el sentimiento nas. 
de no poder conte.star de un modo definiti- El Gobierno tiene vivo interes en que estos 
vo al honora;ble Diputado por Qoncepcion. proyectos sean despachados cuanto ántes; i 
por cuanto me ha sido materialmente impo- como el periodo ordinario se acerca a su fin, 
sible destinar cinco minutos, no d!t'é a esta me veo en el caso de dejar formulada la indio 
asunto,.. pero ni siquiera para firmar el c1espa- cacion que la Cámara me ha oido. 
cho, durante los últimos cu:ttro o cinco mas. El seüor CUH.l{gA BRAVO.-¡i,Cuál es la 
Tal ha sido la labor que me han impuesto los indicacion del selior Ministro~ 
numerosos asuntos pendientes en el Ministe- El señor SECl{E·rAHIO.-Es para celebrar 
rio de mi cargo. sesiones nocturnas desde el miércoles desti-

He hecho algunas averiguaciones acerca de nadas a tratar los proyectos sobre el Ejér
la Escuela Industrial de Ooncepcion i se me cito. 
ha informado que existe Un decreto que so- Ya hai acordadas sesiones nocturnas dia-
mete a cierta reglamentacion a estas escuelas nas. 
industriales. El señor CORREA BUAVO.-Hai sesio-

Prometo a1 honorable Diputado q meue nes nocturnas diarias con una ~abla especial¡ 
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ent6nces el señor Ministro propondria modi- ¡ Forma casi cuerpo con el proyedo sobre 
ficar la tabla. derogacion del impuesto al ganado, el pro-

El señor LIRA (Ministro de Guerra i Ma- yecto sobre carnes conjeladas de JYIagallánes. 
rina).-Se tratarian a continuacion' del pro- Entónces es natural discutir este proyecto 
yecto sobre ganado arjentino. .." inmediatamente despues de aquel; i así ha

El señor CORREA BRAVO.-~No figuran bremos hecho una obra útil, o sea, el abara
ya en la tabla los proyectos sobre el Ejér- tamiento de los artículos de consumo sin he
cito'? rir los intereses de nadie i en una forma mu

El seño,r SECRETARIO.-En las n~ctur- cho -mas eficaz que suprimiendo el impuesto 
nas nó; en las diurnas de los máxtes i miér- al ganado. 
coles ocupan el quinto lugar. Por esta consideracion pediría que el pro-

El señor LIRA (Ministro de Guerra i Ma- yecto sobrp. aprovecbamiento de las aguas 
rina).-Yo pediria la preferencia a continua- de regadío como fuerza motriz se colocara 
cion del proyecto que deroga el impuesto al das pues del que concede primas a la inter
ganado arjentino en las sesiones· diurnas i nacion de carnes conjeladas. 
nocturnas. . El señor EOHENIQUE (.:Ion Joaquin).-

El señor CORREA BRA VO.-Pero esta Aceptado por mi parte. 
indicacion viene a alterar tambien la tabla que El señor LETELIER.-l,Ouál es la inoica-
hemos acordado despues de muchas discusio- cion del señor Echenique'? . 
nes i componendas. 0° El señor GUTIERREZ (Presidente).-La 

Por eso, presentando todo jénero de e&'cusas indicacion del señor Echeni'lue es para que 
i esplicaciones al señor Ministro yo pido se- el proyecto sobre aprovechamiento de las 
gunda discusion para esta indicacion. aguas como fuerza motriz se coloque des pues 

El señor GUTIERREZ (Presidente).-Que- . del relativo al ganado arjentino i conforme a 
da para segunda discl1sion. ~ ella el primero de estos proyectos ganaba 

~ dos lugares en la tabla, postergando el re19,-
Indicaciones en segunda discuslon í tivo a las carnes conjeladas. . 

Ahora, . con la modificacion del señor Pa
lacios, quedaria en tercer lugar i en cuarto el 
que crea una aduana en Santiago. 

El señor LYON.-i,No hainingun otro 
proyecto que ocupe un lugar de la tabla de los 
mártes i miércoles'? 

El señor GUTIERREZ (Presidente).-Pon
go en segunda discusion dos indicaciones que 
a pedido del señor Concha quedaron para es
te trámite en la sesion de ayer, formuladas 
por los señores Echenique don Joaquin Í don 

El señor SECR~TARIO.-Sí, señor; los 
SECRETARIQ.-Son las si- referentes al Ejército, en las sesiones diurnas. 

Gonzalo. 
El señor 

guientes: 
Del señor Echen.ique don J oaquin para 

diSCutir a continuacion del impuesto al gana
do, el proyecto sobre aprovechamiento de las 
aguas de regadío. 

Del señor Echenique don Gonzalo para 
destinar la sesion nocturna de hoi a los pro
yectos sobre creacion de los departamentos 
de San Vicente i Villarrica. 

El señor GUTIERREZ (Presidente).-Es
ta inS:lrito en primer lugar. el honorable Dipu
tado l:\eftor Izquierdo. 

El señor PALACIOS.-i,No están en dis
cusion las indicaciones que se acaban de leer'? 

El señor GUTIERREZ (Presidente).-Sí, 
señor; pero ello no ebsta a que usen de la 
palabra los señores Diputados que están ins
critos. 

El señor IZQUIERDO (don Luis).-Sin 
embargo, yo no tendria inconveniente en ce
derla al honorable Diputado. 

El señor P ALAQIOS.-Creo que no debe
mos alterar la tabla. 

El señor MEEKS.-He pedido la palabra 
para manifestar que despues de las dificulta
des suscitadas sobre el 6rden en que deben 
ser discutidas las cuestiones pendientes, la 
Honorable Cámara ha cOllvenido en la si
guiente tabla: 

1.0' Impuesto al ganado; 
2.Q Primas a las carnes conjeladas; 
3. COI Ad¡:¡ana de Santiago; i 
4.° Aprpv:echamiento de las aguas de rega

dío como fuerza motriz. 
Yo me permito rogar a mis honorables co

legas que no alteremos este órden sino que 
se agreguen a contÍnuacion todos los demas 
proyectos que vayan obteniendo preferencias. 
Porque si todos loa dias estamos modificando 
la tabla no despacharemos ningun proyecto. 

Por otra parte, los proyectos que se refie
ren al ganado, a las carnes conjeladas i a la 
Aduana. de Santiago no demorarán en su 
discusion, porque ya cada cual tiene tomada 
su determinacion i se limitará a rechazar o 
aceptar estos proyectos. 
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E.Il cuanto al proyecto sobre aprovecha
miento de las aguas de regadío como fuerza 
motriz, es de tanto interes e importancia para 
el pais que es casi antipatri6tico el venirlo 
postergando de dia en día con otros proyec
tos de menor importancia: 

Por eso, creo que deoemos dejar a firme 
estos cuatro proyectos, agregando los· demas 
a continuacion, sin estar modificando la tabla 
todos los dias, porque de otra manera llega
remos al fin de este período de sesiones sin 
hacer nada. ' 

El señor PALAClOS.-Tiene Su Señoría 
toda- la razono 

Comision Conservadora i Caja 
de Crédito Salitrero 

de las palabras del Presidente de la Hepú
blica. 

El señor SUBERCASEA UX (Ministro· de 
Hacienda).-No puedo asegurar a Su SeñórÍa 
si es o -no exacta esa version de las palabras 
del Presidente de la República, porque yo no " 
asistí a la sesion del Consejo de ~stádo en 
que fueron pronunciadas .. 

Pen puedo decir a Su Señoría cuál es al 
respecto la opinion del Gobierno, compren
diendo en esta entidad tanto a S. E. como al 
Ministerio que lo acompaña. . 

Esa opinion es en el sentido de que la emi
sron de papel-moneda queda definitivamente 
fijada en ciento cincuenta millones de pesos; 
que se pone punto final a nuevas emisionos i 
que se conseguirá toda la elasticidad que re
quiere el circulante por medio de la Caja de 

El señor ?EREIRA.-DesE-aba hacer pre- Conversion que crea el proyecto económico. 
sente que, de conformidad con la Constitu,· Esta es la opínion del Gobierno i creo no 
cíon, la Honorable Cámara debe elejir los equivocarme al afirmar que es tambien la opi
miembros que han de representarla en la Co- nion de la mayoría del Senado i de la mayo
inision Conservadora ántes de espirar el pre- ría de la Cámara de Diputados. 
s~nte período de sesiones, i siendo domingo Recursos para efectuar la conversíon en la 
el último dia del feriado, conviene acordar época fijada por la lei no faltarán, de manera 
que esta eleccion tenga lugar el sábado pr6- que, bajo el aspecto financiero, esta operacion 
ximo a las cinco de la tarde. está asegurada porque el Estado responde del 

19ntlJ indicacion hago respecto de la desig- billete, en cuanto pagará con la suma que le 
nacío~ de los miembros de l!" Caja de Cr~di- ~ pr?porcionará el empréstito que se ha facul-
to Sahtrero CIne ha de funclOnar en co,-uor- ~ tado para contratar. . 
mida~ con la lei recientemente promulgada. El señor IZQUIERDO (don Luis).-Agm
, El señor GUTIEHREZ (Presidente).-En de7co la corte&Ía conque, en e<:ta ocasion, se 

ruscusion la indicacion del honorable Dipu- ha dignado contestarme el honorable, señor 
tado. Ministro de Hacienda. 

N o tengo que agregar sino una palabra, i 
EmIsIón de papel-mone~á i éoíl\'er- es la siguiente: 

sion metálica Creo que despues de las palabras de S. E. 
el Presidente de la República i de la declara-

El señor IZQUIERDO (don Luis) . .,--En la pion ministerial, el principal objeto que per
sesion celebrada ayer por el 'Consé'jo de Es- seguia con la interpelacion que me habia per
tado, S. E. el Presidente de la República dijo mitido anunciar, queda satisfecho. 
las siguientes palabras, segun la relacion que El propósito principal, casi único de mi 
publican los <liarios de hoi: interpelacion, ei"a establecer cuál seria la ac-
, ¡'Al darse cuenta del proyecto de lei des- titud del Gobierno en este punto esencialí-
pachadD por el Congreso Nacional, relativo a simo: las emisiones futuras. . 
la cu~stion econ6mica, S. E. el Presidente de Despues de las palabras del señor Ministro, 
la República espuso que habia recibido nu- creo ele mi deber retirar mi interpelacion, i la 
merosas peticiones para que no se aumentara retiro. 
la emision de papel-moneda de curso forzoso,El señor SUBERCASEAUX (Ministro de 
i simpatizando con ellas i contemplando las Hacienda).- Agradezco la benevolencia de 
diversas coi"rientes de opinion, cree satisfe- Su Señoría, i me felicito del retiro de su Ín
chas en el proyecto las aspiraciones manifes- terpelacion. 
tadas por laopinion pública, porque el esta
blecimiento de la Caja de f:onversion hace 
innecesarias en el futuro nuevas emisiones de 

Impuesto. al ganado 

pap.el-moneda, por obra lejislativa." ,El señorVICAS.-Hace ocho dias cabales, 
AgradecAi"Ía al señor Ministro de Hacienda la Cámara acordó preferencia' al proyecto que 

~e sirviera d.ecirm@ si es exacta está version .libera de impuesto al ganado ar¡jentino. 
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En estos ocho días bien poco se ha avan .. ~ El señor GUTIERREZ (Presidentc).~Vol 
zado, porque o se ha dado preferencia a ott-os 1 a interrumpir de nuevo a Su SeñúrÍa. 
proyectos de importancia, o no han tenido Es para advertirle que se ha estimado tan 
lug~r las sesiones noctu.rnas Ciue se. habi~n solo como una prácti.c~a de simple tolerancia 
dedl.cado .a. este proyecto, por falta de aSlS-¡.el que los .señores :Dlputados se ocupen, en 

• tencia de los mismos que se dicen interesados la hora de los incidentes, en formular obser-
en su despacho. vaciones que tocan al fondo de los proyec-
- Hai,-a:;demas,·graÍ1 variedad. -deindicacio.-_ tQsque ~stán bn la ól'den del dia. 
nes, i si no se arriba a un acuerdo, llegal'e- Esta ha sido,honorable-Dípl1taoo; unaprác-· 
mos al fin de nu~tras sesiones sin despachar ti ca de mera tolerancia, que no está confor
este pnyecto o lo despacharemos cuando ya me con las disposicioueR de nuestro J1eg la 
no sea tiempo para que se pronuncie sobre él mento. 
la otra Oámara. Yo no habria parado mientes sobre esto, 

Los mismos que combaten este proyecto por no interrumpir) Su Señoría; pero como 
han contribuido a su aprobacion con su voto un honorable Diputado reclama i no siendo 
en la discusion jeneral. Esto quiere decir la práctica autorizada por el Reglamento, 
que no pondrán obstáculos a su apl'obacion como ya lo he manifestado, h~ suplicaria al 
definitiva. \. honorable Diputado por Valparaiso que diese 

Así lo ha eepr~sado en la sesion anterior de mano a sus observaciones por el momen-
el honorable señor Hivas. to, reservándolas para la órden del dia. En 

No habia querido usar de la palabra por no veinte minutos mas podrá hacerlo Su Señoría 
retardar el despacho del proyecto i lo hago sin ningun° inconveniente. I así no quedaria 
hoi, en la hora de los incidentes, porque d~ñado el derecho de los demas .. eñares Di-
mantengo este propósito. "putados, que están inscritos. 

El honorable Diputado hacia, referencia al ~ El honorable seflor Correa Bravo se en-
precio de los alimentos... cuentra inscrito para usar de la palabra en la 

El señor LETELIER.-¿,Quiere permitir- hora de los incidentes. 
me Su Señoría una interrupcion'? Desearia, pues, que el honorable Diputado 

El señor VEAS.-No tengo inconveniente, por Valparaiso aplazara sus observaciones por 
señor Diputado. unos cuantos minutos mas. 

El señor LE'rELIER.--Parece que Su Se- El señor VEAS,-Voi a acceder a lo que 
ñoría está entrando al fondo de la cuestion me pide .el señor Presidente. 
que debe ocupar a la Honorable Oámara en Es sensible, sin embargo, que se gaste tan-
la órden del dia. to . rigor conmigo i no se haya hecho lo mis-

Oomo nos encontramos solo en la hora de mo c(n otros señores Diputados, que en se
los incidentes, i este es el único momento en siones anreriores han hablado, en la hora de 
que pueden hablar los señores Diputados so- los incidentes, sobre asuntos de la órden del 
bre negocios estraños a l.a órden del dia i hail dia, sin que se les llamase la atencÍon sobre 
varios de mis colegas que se han inscrito para el particular. . 
tratar de asuntos urjentes, quie-ro hacerle Pero ya que se ha recla.mado, obedezco a 
presente estil. circunstancia a Su Señoría. la eXijencia del señor Presidente i seguiré en 

Le rogaria, por esto, que, si no tiene in- la órden del día. 
conveniente, reservase sus observaciones .El señor GUTIEHREZ (Presidente).-No 
para la segunda hora, en que dispondrá de he formulado exijencia alguna; hice solo una 
tiempo sobrado para ello, a fin de no privar observacion al honorable Diputado, junta-

-::; de su derecho a los señores Diputados que mente con una súplica para que defiriese por 
tienen interes de hablar en la hora de los el.momento sus observaciones . 

. incidentes. El.señor LETELIER.-Por mi parte tam-
Esto es Osi Su Señoría.lo tiene a bien.. poco he tenido el ánimo de molestar en lo 
El señor VEAS.-Al inscribirme para ha- mas mínimo al honorable Diputado, ni he 

blar sobre esta materia, en la hora de los in- querido faltar a los deberes de cortesía i de 
cidentes, fué vrecisamente porque no deseo respeto a que todos estamos obligados. 
quitarle tiempo al proyecto sobre liberacion Me :fijé en que Su Señoría iba a entrar en 
del impuesto al ganado arjentino que ocupa consideraciones de fondo, que naturalmente 
la órden del dia, en mi propósito de facilitar se prolongarian hasta ocupar tod" el resto de 
fI~ mas pronto despacho. la primera hora, sin que los Diputados·ins-

Por esto es que h6! entrado al fondo del .eritos para hablar en los incidentes pudieran 
¡'i!!untói . teD.e~ oportunidad de ha.cerlo; Pul eso, ¡me 
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anticipé a advertirlo al señor Diputado, como dades resistentes del hierro o acero i del col'ti-· 
portavoz de los que tienen urjencia en hablar creto, combinando conv~nientemente eatoa 
hoi en estos únicos momentos disponibles. dos materiales de natuntleza tan diversa. 

Le agradezco al honorable, Diputado que Tiene tanta importancia la aceitada dispo-
haya acojido mi insinuacion, que, repito, no sicion i forma de la armadura metálica dentro 
ha obedecido al menor propósito de moles- de esa mezcla de cemento arena i grava, 
tarlo. denominada "concreto", q~e sobre las varia-

El señor VEAS.-Está mui bien, señor ciones u combinaciones diversas que pueden 
Diputado. idear se se basan las diferencias entre los nu-

Así nos aeostumbraremos a conocer i apli- merosos sistemas que se disputan el predo-
car el Reglarp.ento. nlinio en esta clase de construcciones. , 

Dejo, pues, la palabra. iA cuál de esos múltiples sistem~s mas c~-
, nocidos i esperimentados se asemeJa el eleJI-

Puente en '( lña del llar do para el proyecto de' puentes que vamos a 
, analizar~ El mas minucioso estudio que se 

El señor GUTIERREZ (Presidente).- haga de los planos, estraordinariamente in
Puede usar de la palabra el honorable Dipu- completos del referido proJígcto, no arrojaria 
tado por Carelmapu, que está inscrito a cont.i- la mas mínima luz sobre }án imp0r!'antísima 
nuacion. cuestiono Desde este pt¡,nto de VIsta tales 

El señor CORREA BRA VO.-Voi a ocu,. planos no podrian, lójica! i racionalmente, ser 
parme, señor Presidente, en el puente que considerados, ni siquiera como un ante pro
se desea construir sobre el estero de Viña dél yecto. 1 ellos son, Honorable Cámara, la base 
Mar, obra para la cual no se ha pedido licita- del contrato ád referendum celebrado entre 
cion pública como lo ordenan los reglamentos el Director de Obras Públicas i consultor 
i decretos supremos, sino que se ha contratado técnico del Gobierno de Chile, i la Compañía 
directa i privadamente con la Compañía Ho- Holandesa. 
landesa de Cemento .fu'mado, por la suma de Segun lo que ,se deduce de las conurnica
ciento ochenta i cinco mil pesos, moneda co- ciones 'del referido funcionario, se ha elfljido 
rriente, sin los planos i estudios previos, i sin el cemento armado como material de cons
el conocimiento i aprobacion del Consejo de truccion para este puente, en' vista de reali
Obras Públicas, exijido espresamente para es- zar una obra definitzva, artística i económica, es 
tos casos. decir: buena, bonita i barata. 

El proyecto deopuente que se trata de cons- Es obvio que aun en la hipótesis de que la 
truir sobre el estero de Viña del Mar, ,frente parte de cemento armado, o sea la superstructu;;, 
a la calle de Quillota, consiste en un tablero ra, fuese bien concebida i estuviese completa i 
de cemento a.rmado que toma apoyo sobre sie- debidamente calculada, ello no bastaria para 
te machones i dos estribos. El ancho de la considerar como definitivo o duradero el puen
calzada, que debe llevar dos líneas de tranvías, te, si al mismo tiempo sus funq.aciones no 
es de ciez metros i los pasillos laterales de fuesen igualmente bien concebidas o no es
un metro cincuenta centímetros. Los macho- tuviesen completa i debidamente estudiadas. 
nes distan once mtltros veinticinco centíme- Mis honorables colegas pueden apreciar fácil
tros uno de otro i cada uno de ellos está mente la importancia de esta cuestiono 
constituido por tres pié s dere.;hos de seccion Desde luego hemos anticipado ya que, se
cuadrada. Tales piés derechos o postes-tam- gun el proyecto, las fundaciones estalán cona
bien de concreto armado, quedan reunidos tituidas por pilotes de madera de escasa lon
inferiormente por una loza o zapata de ese jitud enterrados en el lecho de arena movedi
mismo material i que descansa, a su turno, za' del estero. Son, pues, estas funciones de 
sobre pilotes de madera de cuatro metros de análoga naturaleza a las que tenia un puen
lonjitud, clavados en. la arena movediza que te que por socavacion del fondo en una cre
constituye el fondo del estero. cida del estero fué destruido no hace muchos 

Los planos de este proyecto, estremada- años en la misma ubicacion en que se trata 
mente deficientes, como lo habré de manifos- de construir esta nueva obra. ' 
tar mas adelante, no dicen en ninguna de sus Este hecho, l~ circunstancia de que un estu
pocas figuras cuál ha de ser la disposicion de dio oficial del proyecto holandes, practicados 
la fe;rl'etería. . por uno de los injenieros de la Direccion de 

MIS honorables colegas saben que el ce- Obras Públicas haya indicado como deficientes 
mento o co~cret? a.rmado tiene por :funda- i en consecuencia. como peligrosa.s esa.s funda-" 
m6l\t~ 11 U.tW~QSMJ~ §imtlllllmo~ Ilf) M!§. g1:9p!/ila "~i@l!0f! I e!fJ8'\U!J M!:.t.8~!b de AOíi t'm1:eoadetitélii e1iJ; 
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viados por el Ministerio, i principalmente la @stima que el sistema o propuesta por él pa- ~~-
particularidad de que a pesar de todo esto i si!!, trocinada, es el mas económico. 
mayores fundamentos, el Director de Obras 1 sin embargo, en su nota del 2 dfl julio 
Públicas haga gran caudal ante a] Ministro él mismo dice al Ministro que "ud puente del 
del carácter eterno que, seguli él, tendrá el tipo corriente de pilotaje de hierro con su
nuevo puente, hará comprender a la Oámara perstructura metálica impondria un gasto de 
la -impottancÍa i- ;gravedad-que-tiene el-obser-ciento veinticinco lpil [Jesos IIlOneda corriente, 
var en los planos i antecedentes de esta obra pero no consultaria ~l valor artístico" (p-áji..: 
que· la Direccion de Obras Públicas no ha na 4). 
tomado precauciones ni hecho estudio deteni- Despréndase de esta cita, Honorable Oá-
do alguno para asegurarle una efectiva o me- mara, que el Director de Obras Públicas ava-. 
diana duracion. . lúa en sesenta mil pesos moneda corriente la 

Otro de los grandes méritos que .el Director diferencia entre el aspecto ~rtís~ico del puen- ~I' 
de Obras Públicas atribuye a la obra pro- ~e que ha contl:atado con p~.lotaJe d~ ma~era 
puesta por la Oompañía holandesa, i que se- 1 d~l que tend~l.a uno del tIpO corriente I de 
ñala con cierta particularidad al Ministro del cara~ter defimtlvo. 
ramo es el carácter artístico la belleza de Mis honorables colegas habrán de conve-
la c~truccion. ' nir ,en que vale ?a~tante cara esta soñada pre-

P 
, 1 Oá . . ponderancia artística. 

eI'IIlltame la H?norab e ; ma~a antlClpar- La propuesta holandesa, q:ue eI;l un princi-
le que, en el estudlO que VOl haCIendo de es- pio fué hecha por ciento cuarenta mil pesos, 
ta~propuesta, e~ el cual, en~ontraremos no moneda corriente, que estudiada i revisada 
pocas sorpresas 1 estraordin~nos .hec~os, no oficialmente por un in.ieniero de la Dir@ccion 
~e c?,usa ya tant? ~sombro I ~dmlr~ClO~ e~te~de Obras Públicas no-alcanzaba a represen
u:creIb~e descu1;nmIento, esta mesphcable m- ~ tar un valor de noventa mil pesos, moneda 

- E!lS~e~Cla del Director acerca d~ las bellezas ~ corriente, que fué, sin embargo, modificada 
arhs_tlCas del ~~obre I mal estudiado p:oyecto posteriormente por los contratistas elevándo
de la O?~pama Holan?-esa .que patroc?la an- la á ciento sesenta i cinco mil pesos, moneda 
t~ el Mlllls~r~ ese funClOnano con su mteres, corriente, en marzo último, que en seguida 
dig~o ~e meJor causa.. . subió nuevamente a ciento sdenta i cinco mil 

. Sm mcurnr e.n exaJer¡¡,clOn. alguna. puedo pesos, moneda corriente, elLO de mayo, con 
afirmar 9.ue nadIe, absoluta~e?-te nadie, fue:- los mismos, absolutamente los 1nismospla-:
ra del DIrector de Obras P~1;licas, enc0I?-trará n·os anteriores, i que; por fin, con esos mismos 
e~ menor rasgo de belleza, nI. en el conJunto, planos en el convenio de julio, firmado por 
nI en los detalles df' ese anteproyecto de los señores Koning i Kamp, aparece elevada 
puente.. .. . todavía a ciento ochenta i cinco mil pesos, 

Mas aun, el golpe de V1~ta Jeneral de ese¡mOneda corriente; ·esa propuesta de construc
puente con sus numerosos 1 pequeños tramos cion decimos que de un valor de noventa 
sobre multitud de pies derechos, con vigas mil pesos, mo'neda corriente; segun los cálcu
rectas ~e aspecto achatado, ?oro~adas por ~~a los oficiales, se desea llevar hoi a la práctica 
barandilla de una pobreza ~nfin~t~, p:-oducirla por una suma mas que doble, requiere e im
U?- efecto fran~ám~nte an~l.- estet~co I desg:a- pone, por cierto, que la estudiemos en deta
CIado aun en el menos eXIJente I mas resIg- ne en sus fases sucesivas i a la luz de sus pro-
nado de nuestros araucanos. pios antecedentes. 

De todo esto pueden adquirir convenci- Oon este estudio, estoi seguro, adquirirá ~~t 
miento inmediato el señor Ministro i mis ho- la HonoraLleOámara. el cOI;rvencimiento que en 
norables clllegas a la vista de los planos. la Direccion superior de nuestras Obras Públi-

No hai en esa obra·ni moldurados, ni or- cas hai bastante que correjir, mucho que coli
namentacion, ni detalle de ninguna especie, tener i muchísimo mas que enseñarle. Estoi 
aparte de los faroles para el alumbrado que cierto tambien que la Honorable Oámara -re
tiendan a correjir esa monotonía i frialdad conocerá cuánta utilidad, mas aun cuánta ne
que están mUl léjos de consultar el 'Valor ar- cesidad hai de que se preocupe con mas fre
tístico-segun las propias palabras del Dil ector cuencia de estudiar lo que se refiere a las 
en su oficio del 2 de julio-"que es menester propuestas i construccion de las obras públi
dar a una obra como ésta, destinada a servir cas de Ohile. 
en una estacion. balnearia de gran importan- Me permitirá, pues, que entre a analizar 
cia" (páiina 4. de los anteced~ntes). . . . por órden cr0!l0!ójic.oJo~ docum€lntos J?erti- tl 
~j~El senor D!!"I~ctol'~ como ya, lo hemos diQho j nOll.tes q,ue ('11 l\ti.viBteno ha; enviado 1 que . 
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que se han producidos con estas construc- del nuevo palacio de los Tribunales de Jus- -],-. 
ciones e:p. concreto armado, i que el Director ticia i el palacio de Bellas Artes de Santiago. 
parAce no recordar, creo que le seria punto Aun cuando todo esto fuera efectivo, ello 
ménos que imposible sostener que dichas no justificaria que se procediera sin pro pues
construcciones son mas durables, por ejem- tas públicas. Si el Director cree realmente 
plo, que las de piedra o de concreto solo. que esas razones son sérias i graves ¿por qué 

Olvida el consultor técnico, al respecto, las no las hizo valer i no solicitó e insistió para 
maravillosas construcciones· que -nos ha lega- que le dieran tambien a la Compañía Holañ~ . -
do la antigüedad, i no ha reparado que las desa los trabajos en concreto armado que se 
construcciones en cemento armado están en ejecutarán en el ferrocarril de Osorno a Puer
mui diversa situacioD, pues no cuentán a su to Montt, cuya contratacion obtuvo el inje
favor con esa prueba decisiva . de los siglos i niero chileno señor Rosselot~ 
de los tiempos. ¿Cómo es que, no halló redundancia· pedir :~ 

No recuerda. tampoco que el concreto ar-propuestas en esa ocasidn~ 
mado es . un sistema nacido ayer, ,sobre el Pero ya hemos hecho ver· que a esas pro
cual, con mui poderosos i fundados motivos puestas i a las varias de Talcahuano concu
seguramente, se cifran grandes esperanzas, meron numerosos contratistas para esta clase 
pero al fin i al cabo, solo esperanzas por eL de construcciones, lo que prueba que las ap
momento, en ese órden de ideas. titudes para ejecutarlas no se hallan tan mo-

El consultor técnico debiera saber que ese nopolizadas como se imajina. . 
material se considera hoi dia, por los técni El monopolio de la Compañía Holandesa 
cos mas distinguidos de todo el mundo, en existe solo para las construcciones en concre
un período de ensayo i esperimentacion, has- to ármado que, como las del Palacio de los 
ta tal punto que ni sus leyes, ni teorías han ~ Tribunales i Bellas Artes, dependen de la Di
sido fijadas. aun con precis~on .. A .esto mismo ~r~ccion de ~b:as .Pú~.licas i nonan sido,~ome
se. debe que no le sea fáCIl al Director Jene-~ tldas a las lICItaCIOnes que ordena la lel. 
ral citar paises que hayan dictado para' este Está, pues, muí léjos de ser una ra:lon el que 
material normas definitivas i detalladas como por habers~ omitido esa licitacion pública, 
lo han hecho desde mucho há con. las estruc- deba hoi incurrirse nuevamente en la misma 
turas metálicas o de fábrica. irregularidad. . 

1 por fin, olvida tambien el consultor téc- Siguiendo la lójica de nuestro consultor 
nico, como lo hemos dicho ántes, que aun técnico, no habria medio de que en lo porve
concediéndole cuanto se quiera, no podria nir pudiera en este país construirse obra algu
tampoco calificar tan perentoriamente como na en cemento armado por personas· estrañas 
la mas durable de las construcciones a ese a la CompaDía Holandesa, que ejecuta los 
puente, sin atender a su base o fundaciones. suelos de los edificios mencionados. 

El Directo!' agrega que, adoptada esa ¡'eso- I yo pregunto ahora, inspirándome en la 
lucion, "era preciso llevarla a efecto con ga- lójica del consultor técnico, ¿,si dicha Compa
rantía s.uficiente de éxito,. desde que este tra- ñía no habia construido en el pais nada en 
bajo es el primero en su jénero que se ejecu- cemento arma·io, con qué razones se le '3nco
ta en Chile i que por ,su naturaleza exije mendó la primera construccion de ese jénero'? 
práctica i gran esmero en su ejecucion, por ¿Con qué fundamentos e informes se acep
lo cual ésta se coma a contratistas de reco- taron. las propuestas de los señores Lira i 
nacida competencia en la materia. " . Rosselot~ . 

Estas mismas observaciones prueban pre- Guiado, pues, pOI esa lójica, el director hubo ), 
cisamente que no se puede alegar como rft- de dirijirse a la Compañía, Holandesa" la que 
zon fundamenta,~ de preferencia para la solu- "contestó orreciendo hacer el puente, segun 
cion adoptada las mayores garantías de du- los planos que acompañó, por la suma de cien-
racion que esplota el Director, ya que esa to cuarenta mil pesos, Sobre esta propuesta 
duracion está. tan subordinada a esos nume- continúa diciendo el director, informó al in-
rosos factores i A ESA PROLIJA 1 ESMERADA jeniero de esta oficina señor Juan E. Cerda, 
EJECUCJION. calculando el costo en ciento quince mil pe-

El Director estima que la Compañia por él sos. (Anexo número 2)", . 
elejida es de una competencia mui reconocida, La verdad es otra: el injeniero señor Cer
que es la "única casa constructora de obras da, segun el propio anexo número 2 citado 
de cemento armado en el pais", que ella fa- por el director, calculó el costo de ese pro-
brica 1;'8 bloques de cemento armac10 para yecto presentado por la Compañía Holandesa, t.,I, 
el puerto militar de Talcahtli1no i los' pisos :!lO en ciento quince mil pesos, smo, nótelo .. 
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bien la Cámara, solo en ochenta i tres mil pavimento del puente debia ser de Asfalto 
seiscientos ochenta i cuatro pesos, con precios 'rrinidad, tanto para reducir el peso muerto 
holgados e incluyendo el diez por ciento re- como para disminuir las vibraciones. 
glamentario de utilidad líquida i un cinco por La Compañía Holandesa consultaba i con-
ciento de imprevistos. sulta hoi todavía payimento de adoquines. 

Túdavía mas: el señor Director de Obras Nótese que aun cuando el pavimento de asfal
Públicas ordenó al señor Cerda presentar un to es de mejor aspecto, el señor Cerda lo con
nuevo informe, o mejor dicho, le ordenó revi- sidera con criterio de injenif\ro i no como ar
sari comprobar por segunda vez esos mismos tista .. 
cálculos i el señor Cerda, en cumplimiento de Con todas esas modificaciones el señol· Cer
su deber se ratifica en un segundo informe, da hacia llegar el presupuesto del proyecto 
que corre tambien en los antecedeIltes, en el prefientado a la suma alzada de ciento quince 
cual insiste en que "el presupuesto del ante mil pesos, es decir, c.onsultaba refuerzos i mo
proyecto presentado por la Compañía Holan..; dificaciones por mas de treinta mil pesos i to
desa, qt!..eda siempre (des pues de esta revision davía quedaba" mui por debajo de los ciento 
o segunda ejecucion de 'los cálculos) en la can- cuarenta mil pesos de la oferta de la Compañía 
tidad de ochenta i tres mil setecientos pesos Holandesa. 
i no de ciento quince mil pesos, como equi- El señor Cerda indicaba, ademas, que podia 
vocadamente lo dice el Director de Obras PÚ- reducirse el ancho de la calzada de ocho me
blicas al Ministro. tros·· a seis metros, con lo que disminuiría el 

Debo hacer una observacion ántes de con- presupuesto. 
tinuar. Consta del plano de la última 'propuesta 

La propuesta holandesa consultaba una pe- presentada por la Compañía Holandesa que 
queña variante: haciendo descansar, por inter- las indicaciones del señor Cerda no han sido 
me di,) de la losa, los pié s derechos de cemento atendidas debidamente. . 
armado directamente en la arena a una pro- El señor Ministro podrá averig'lar i decir-
fundidad de tres metro" el. precio seria de nos el por qué. 
ciento treinta mil pesos; recortando o supri-~Despues de esa primera propuesta se au
miendo los dos ültimos metros de esos piés ~ mentó el ancho de la calzada a diez illfltros 
derechos en cemento armado i agregando pi- i las veredas a un metro cincuentacentíme
lotes 9-e madera de cuatro metros de lonjitud, tros, en las propuestas posteriores .. 
al precio fijado por los proponentes seria de Tenemos, paes, que la Compañía Holande-
ciento cuarenta mil pesos. sa presentó en diciembre de 1906, mante-
. La suma de ochenta i tres mil setecientos niéndola hasta febrero de 1907, unante-pro
pesos obtenida por el señor Cerda, se refiere yectopor ciento cuarenta mil pesos, cuyo 
al primer caso; pero tambien dichb injeniero presupuesto, estudiado dos veces por el señor 
hizo el presupuesto de un pilotaje de madera Cerda, no deberia alcanzar a noventa mil pe
con pilotes de diez metros (en vez de cuatro) sos. 
calculando este ítem en diez mil pesos. Así, "Posteriormente-dice el Director-se mo
pues, de ninguna manf)ra el señor Cerda 11e- dificaron las bases a fin de aumentar el ancho 
gaba a l;loventa mil pesos por las soluciones de la calzada de ocho a diez metros i las ve
consideradas por la Compañía Holandesa. redas de uno a un metro cincuenta centime-

El estudio que por dos veces hizo el señor tros, i ademas para tomar en cuenta la mayol" 
Cerda del proyecto de la Compañía Holan- carga debida al paso de los carros de la Trac
desa, le hizo ver al mismo tiempo que dicho cion Eléctrica. . 
proyecto-(a pesar de la reconocida compe- El precio de la obra conforme a los nl1e
tencia de la casa, segun la opinion del consul- vos planos formados de acuerdo con estas 
tor t~cnico )-era insuficiente desde el punto. nuevas bases subió a ciento sesenta i cinco 
~~ VIsta de su resistencia i, por lo tanto, dicho mil pesos (anexo núm. 3, páj, 21)". 
mJeniero propuso las modificaciones que en ¿,Cuáles son, señor Ministro, esas bases'? 
este sentido se imponian. En los deficientes antecedentes i planos 

E~e injeniero estimó, por ejemplo, queera enviados por la Direccion, (algunos de cuyos 
preCISO aumentar la altura de la viga inferior documentos mas importantes no tienen sí
de las cepas; que tanto estas cepas como los quiera fecha), no aparece nada que esplique 
estribos debian descansar sobre pilotes de diez la necesidad de aumentar el costo del puente 
metros de largo como mínimo (en vez de cua- dándole mayor anchura. Lo único que al res
tro metros que proponia la casa holandesa) pecto existe es la opinion en contrario del 
para precaverse de las :socavaciones; que el seño:: Cerda. Tampoco figuran en esos ante 
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,cedentes ninguna de las bases o programas a ~ Sin embargo, en ;<lua esplicaciones al JYIinis- )lo' 

que se refiere el Director i que debian tomar terio, el Director de Obras Públicas añade 
en cuenta los contratistas. Parece que todo (oficio de 24 de julio, páj. 10): 
esto se hubiera ido presentando, proponiendo "Todavía sufrió esta propuesta (despues del 
i modificando a cad~ instante, sin criterio fijo, 1.0 de mayo) una nueva modificacion, por ha
por conversaciones verbales i algo a la li- ber pedido el primer alcalde de Viña del 
jera... Mar, señor Magalhaes, que en el puente se 
. La propuesta, que-era por Giento cuarenta consultara una doble vía para l~ Traccion 
mil pesos, moneda corriente, hasta febrero Eléctrica; ademas la Oompañía exijió cuatro 
de 1907 i que con los refuerzos indicados por mil pesos mas, por no existir ripio en la 
el señor Cerda no debió subir de ciento quin- proximidad de la obra. De este modo la pro
ce mil -pesos, segun ese injeniero, los contra- puesta subió a ciento veinte mil pesos,mone-
tistas la elevaban a ciento sesenta i cinco mil da corriente, mas cuarenta i cuatro mil pesos, ~~J 
pesos, moneda corriente, por su proposicion oro de dieciocho peniques, sumas que figuraI!-
de marzo último (páj. 21), i quedó despues- en el con venio." (Oiento ochenta· i cinco mil 
dice el Director-(páj. 10); "en ciento diez pesos, moneda corriente). 
mil pesos, moneda corriente, mas cuarenta i El Director de 'Obras Públicas esplica, pues, 
cuatro mil pesos oro de dieciocho -peniques. al Ministro que, para consultar a última hora 

No agrega una palabra mas el Director pa- despues dél 1.° de mayo una doble vía i la 
ra esplicarse por qué esa suma de ciento se- escaSeZ de ripio en el estero de Viña del 
senta i cinco mil pesos, moneda corriente, Mar, la propuesta de ciento sesenta i cinco 
quedó des pues en ciento setenta i cinco mil mil peso.s moneda corriente de marzo subió a 
pesos de la misma moneda. Lo único que existe ciento ochenta i cinco mil pesos de la misma 
al respecto es la carta de 1.0 de mayo último (moned.a en el convenio de junio. 
(jJáj. 24), dirijidaf;por los contratistas al señor ( I bien; admírese la Cámara: basta mirar los' 
Danks, inspector jeneral de Puentes i cami- planos de la propuesta de marzo, por ciento 
nos, en la, cual le dicen: "Ooncretando algu- sesenta. i einco mil pesos, moneda corriente, 
nas de las disposiciones del contrato respecto planos que están firmados por los contratistas 
al puente en concreto armado sobre el estero i fechados en ese mes, para ver que dicha 
de Viña del Mal', . cuyos rasgos ienerales he propüesta i planos consultaban ya en marzo 
tenido el honor de ver fijados verbalmente la doble vía (corte CD de los planos). Lo de 
en nuestra conversacion con el señor Director la escasez del ripio habia sido contemplado 
Jeneral de Obras Públicas, me permito some- por los contratistas desde mucho ántes en la 
ter los siguientes puntos a la consideracion primitiva propuesta por ciento cuarenta mil 
de Ud: pesos, moneda corriente, de 17 de diciembre 

"El precio será a suma alzada de cuaren- del año pa,sado (páj. 12). 
t", i cu",tro mil posos, oro de dieciocho peni- Oon estos datos i antecedentes a la vista 
ques i de ciento diez mil pesos, moneda co- '&qué mérito tienen, que fe merecen i cómo 
rrient.e (páj 2+). esplicarse correctamente las informacÍones 

Despues de esa conversacion, la propuesta dadas por el Director de Obras Publicas al 
por ciento sesenta i cinco mil pesos quedó, señol' Ministro del raIDe en los oncios re cor
pues, en ciento setenta i cinco mil pesos o dados~ 
mas, si baja el cambio. (; ¡Continuando sus esplicaciones al Ministro el 

&Por qué se fijó o con cuáles fundamentos Director de Obras Públicas espresa que "en 
9.ceptó el Director de Obras Públicas una cuanto a la diferencia de veinticinco mil pesos ~l 
«'not.a. c-m oro de cuarenta i cuatro mil pesos que se nota entre la propuesta de la Compa-
QU'3 figura por primera vez despues de esa ñía i el presupuesto del señor Cerda, se espli
conferencia'? ca por la escasa utilidad de diez por ciento 

&l'uvo planos, especificaciones, etc., que le que fija este injeniero, cantidad que no acep
permitieron apreciar cuánto cemento, o do- taria un contratista serio para una obra es
sajes del concreto, o fierro, etc., entrarian en pecial de esta importancia i responsabili-
la obra'? . dad". . 

No figman proposiciones de los contratistas La redaccion de este párrafo del oficio del 
l,,~steriores a la ya citada del 1.0 de mayo Director de Obras Públicas s~ presta fácilmen
' .. :le se refieren a los mismos planos de que te para desorientar i sembrar confusiones de 
hablan en su carta de 8 de marzo, con un c3.rácter grave. , . =~=== 

l¡no'supuesto de ciont.o seRfmta i ClllCO mil I)e- El Director J en eral de Obras Públicas está " 
so;,;, moneda corriente. l hablando en su oficio para justificar la pro~ t~ 
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puesta en su último precio de ciento ochenta 
: cinco mil pesos e inmediatamente señala 

veinticinco mil pesos como menor suma obte
nida por el señor Cerda en su presupuesto. 
Pues bien, recuérdese que el presupuesto cal·· 
eulado por ese distinguido injeniero alcanzaba 
solo a ochenta i tres mil setecientos pesos, lo 
que da una diferencia, no de veinticinco mil 
pesos sino de ciento un mil trescientos pesos. 

El otro presupuesto calculado por el señor 
Cerda, que tomaba en cuepta refuerzos i mo
dificaciones que no han sido atendidas como 

,debieran,'alcanzaba a ciento quince mil pesos, 
J9 que da siempre una difere:qcia, no dA vein
ticinco mil sino de setenta mil i)esos~ 

Aun cuando con mui mala fOl'tuma no se 
espresa en este punto con claridad ei Director 
de Obr~s Públicas, lo que parece efectivo es 
que al llamar la atencion del Ministro a esa 
diferencia de veinticinco mil. pesos entr:e los 
presupuestos oficiales del seúor Cerda i los de 
la Compañía Holan.desa, el Director de Obras 
Públicas ha comparado el presupuesto máximo 
del primero, que consultaba mas de treinta i 
un mil pesos de refuerzos i modificaciones, 
con t:l presupuesto mínimo del proyecto aban
donado ya, deficiente i primitivo de la se-
gunda. . . 

En efecto, ciento quince mil pesos compa
rados con ciento cuarenta mil pesos arrojan 

. una diferencia de veinticinco mil pesos. 
Pero esta misma comparacion no es correc

ta. Para que lo fuera debieron confrontarse 
los dos presupuestos que se refieren a un 
mismo proyecto, sin agregados ni supresiones, 
es decir, debier.on compararse ochenta i tres 
mil seteC',ientos pesos con ciento cuarenta mil 
pesos, lo que hace una diferencia de cincuenta 
i seis mil trescientos pesos, o sea que esa pro-

. puesta de la Compañía Holandesa era superior 
al presupuesto calculado por la Direccion de 
O bras Públicas en mas del sesenta i siete por 
ciento. 

Estas diferencias son las que el Director 
de Obras Públicas "se esplica por la escasa 
utilidad de diez por ~iento que fija este inje
niero (el señor C@rda)", "cantidad, agrega el 
D.irector, que no aceptaría un contratista serio 
para una. ob1'.a especial de esta importancia. i 
responsabilidad". . 

~Tiene derecho ese funcionario para espre
sarse en esos términos porque no se infrinje 
una disposicion suprema que ordena calcular 
los presupuestos consultando esa utilidad de 
diez p'or ciento i no mas~ (Decreto supremo 
número 2,065, del· 9 de agosto de 1902). 

Segun el Director de Obras Públicas todos 
las contratistas chilenos que construyen dia-

riamente puentes de mas de ochenta mil pe
sos, dentro de los presupuestos oficiales i en 
consí:)cuencia dentro de ese diez por ciento de 
utilidad, no son serios i respetables. ~ Para 
serlo, segun su criterio, es indispensable ha
cer subir las propuestas en repetidas confe
róncias verbales hasta sumas inverosímiles que 
no es posible justificar a pesar de desespera
dos e inútiles esfuerzos~ 

~ El consultor técnico cree qUE) puede con
vencernos, sin mayores razones t que es una 
obra definitiva importantísima un puente que 
se apoya sobre pilotes de madera de apénas 
cuatro metros de lonjitud enterrados en are
na continuamente l'emovida~ 

~Qlle no recuerdan mis colegas que ya un 
puente con pilotes parecidos fué derribado en 
ese mismo sitio hace seis o siete años~ 

"Por fin, termina el I ¡irector de Obras PÚ
blicas, esta Dil'eccion estima que son dignas 
de ser tomadas en cuenta las ventajas que 
traerá para el personal de esta oficina la 
oportunidad que tendrá de conocer i estudiar 
en la faena los detalles de ejecucion del pri
mer puente de concreto armado que se cons
truya en el país, ?llediante lo cual queClaria 
apto para emprender ulteriormente obras se
mejantes, con pleno conocimiento de causa." 

No hai duda que el seúor Director de Obras 
Públicas está convencido que co:o.struyendo 
este puente estraardinario con eSE) material 
semi mitolójico, que se denomina cemento ar
mado, con tramos considerables de once me
tros de lur, nuestro pais habrá clavado así 
como 'una pica en Flandes'. o levantado un 
monumento como las pirámides de Ejipto. Tal 
es la importancia que reviste a sus ojos ese 
puente i las ventajas que ulteriormente ob
tendrán nuestros injenieros. 

Es lástima, sin embargo, que esos injenie
ros hayan ya demostrado no necesitar las lec
ciones que ulteriormente pueden ofrecérseles 
i que, por el contrario, hayan correjido i en
mendado mui acertadamente los proyectos 
incompletos i mal concebidos de los únicos e 
ideales constructores en "cemento armado" 
que a juicio del Director de Obras Públicas, 
puedan levantar obras tan durables, artísticas 
i económicas como la que he venido estu
diando. 

C011 el criterio de nuestro consultor téc
nico los injenieros chilenos que no habian ca
nalizado ántes ningun rio, no habrian podido 
a pesar de todos sus esfuerzos i estudios eje
cutar la canalizacion elel :Th1:apocho; ni el pro
pio s<:'ñ.or Koning que no habia sido ántes 
consultor en ningun pais no deberia ni .po-
dria sedo tampoco !;lnel :o.uestro. . 
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El Director de Obras Públicas manifiesta mos resultados debieron ser razon poderosa 
vivo interes porque nuestros injenieros i su para hacer estudiar aun con mayor esmero 
oficina puedan desempeñarse ulteriormente todas las proposiciones i proyectos que esa 
con pleno conocimiento de causa; pero él, Compañía presentará posteriormente. Sin em
por su parte, no ha hecho los esfuerzos nece- bargo, pomo la Cámara lo ha oido, se siguió 
sarios para proceder con ese mismo saludable. un procedimiento contrario: des pues . de los 
propósito en el estudio de la propuesta que resultados de esa primera revision, se alzaron 
recomienda al Gobierno. los 'precios repetidas veces, procediéndose por 

En efecto: hemos ya demostrado que las simples 'Jonversaciones, sin hacer estudiar ni 
informaciones o esplicaciones dadas al Minis- informar' las propuestas por ningun injeni3ro i 
tro por el Director de Obras Públicas, con su sin someter los planos al Consejo de Obras PÚ
firma en nota oficial, no concuerdan con la blicas, como está terminantemente ordenl:.do. 
realidad de los hechos. Hemos demostrado, Así, prescindiendo todo estudio i exámen, aun' . 
al respecto, en contra de lo aseverado por el cuando fueran obligatorios, sin bases, sin es
Director de Obras Públicas, que el puente no pecincaciones, ni cubicaciones, ni presupuestos 
tiene nada de artístico, ni de eterno, ti de detallados, derogándose especialmente algu
estl'aordinario, para justificar las alzas sucesi- nas cláusulas reglamentarias que' tienden a 
vas i exorbitantes en su costo; hemos llamado hacer efectivas las responsabilidades de los 
la atencion del señor Ministro para que lo dé contratistas; aun mas, sin planos, como meros 
toda su impqrtancia a las afirmaciones del cr6quis, violanp.o un sinnúmero de disposi
Director de Obras Públicas desmentidas por ciones legales i-reglamentarias, el Director de 
los propios antecedentes oficiales, como son, Obras Públicas recomienda calurosamente al 
principalmente, la diferencia que él deduce señor Ministro, apénas se hace cargo de su 
entre el costo fijado por la Compañía Holan- cartera, la propuesta de la Compañía Holan
desa i el que .. resultaria de los cálculos oficia- desa. 
les, la esplicacion de la doble vía para justi- El señor }\1:inistro debe saberlo ya; pero 
ficar el último aumento del valor de la oro- lSépalo tambien la Cámara" para que tome 
puesta, etc. L nota del pleno conocimiento de causa con 

En su afan por justificar i hacer aprobar a que .procede nuestro cOllE;ultor técnico: los 
todo trance la estraordinariamente exajerada planos, que él aplaude i patrocina, son tan 
propuesta de la Compañía Holandesa, el con- completos, que basándose en ellos el puente 
sultor técnico i el Director de .Obras Públicas de cemento armado no t~ndria un ápice de 
ha incurrido en otras irregularidades que es- armadura, ni un milígramo de fierro. Fun
timo de la mayor gravedad, hasta el punto dándose en los documentos i bases de la 
que no creo que en lo sucesivo el señor Minis- propuesta, hai tanto derecho para exijir que 
tro pueda recibir confiado, sin mucho estudio, ese puente de cemento armado tenga una 
las informaciones que le dé esa oficina, pues, parte de cemento i ciento de arena, (lomo 
como lo probaré, es escasísimo, mínimo, o me- para creer que debe tener ciento de fierro i 
jor dicho es nulo el cuidado i dilijencia que uno .de piedra. Para qué decir nada si se ha
emplea esa Direccion para proceder con el ple- lla o no consultado algo relativamente a la 
no conocimiento de causa que desea eventual calidad, ya que no a la cantidad exijida para 
i ulteriormente para sus S11 bordina.ios. los materiales, a su forma, distribucion i 

Como primera irregularidad se nota el em- métodos i normas de construccion. Si hubie
peño con que el Director de Obras' Públicas :le de emplearse armadura metálica, lo mismo 
ha tomado i conducido personal i esclusiva- daria para el consultor técnico que ella fuera 
mente este negocio, anulando por completo i constituida por barras, planchas macizas o 
privando de la intervencion queje correspon- mallas; indiferente le seria que fuere dis
día, a la seccion de puentes, reparticion que puesta en la parte superior, inferior () en el 
reglamentariamente debió fijar las bases, es- medio de la masa del concreto, que fuera 
tudiar, revisar e informar este negocio. fierro o acero. 

El Director no ha hecho estudiar, ni iufor- Pero, señor, si no se concibe que haya un 
mar las propuestas sucesivas por ninguno dA injeniero Q aficionado en el mund,o que pue
los injenieros de la Direccion, lo que es tanto da tomar a lo serío esa propuesta i que pue
mas grave cuanto que la revision de la primi_¡' da encontrar base en ella para' juzgarla, 
tiva i mas barata de esas propuestas (única aprobarla i recomendarla con calor. . 
revision efectuada) arr.ojó conclusiones fran- ¿Creerán mis honorables colegas que pa,ra 
camente contrarias a las pretensiones desme- este puente "el mas económico i durable en
didtí$ ia los plaMs del contratista.. Estos mis- tre las diferentes clases de obras definitivas" 
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"'" se consultan siquiera medianas fundaciones? mui rápidos i a establecer que el puente se 
Segun el convenio firmado por los señores hará segun la real gana, de los constructores. 
Koning i Kamp, la Compañía Holandesa se Para las pruebas de recepcion ni siquiera se 
compromete a construir el puente por ciento ha establecido los resultad9s que se estimarán 
ochenta i cinco mil pesos "en conformidad a satisfactorios. 
los planos que dicha Compañía ha presenta- ,No obstante, el consúltor técnico pudo 
do." Esto es' todo al respecto. Nuestro con- apreciar con esos antecedentes, i sus menores 
sultór técnico considera que así quedan satis~ detalles el mérito de todos i cada una de las 
fechas todas las garantías i toda la seguridad partes de la obra "etema, económica i artísti
i duracion deseables. Señor Ministro, no soi ca" para la cual jenerosa i confiadamente los 
injeniero, pero créamelo Su Señoría, se me vecinos de Viña del Mar contribuyen con 
OC!lrre que yo habria sido en esta ocasion treinta mil pesos: pudo hasta precisar la cuota 

étr, mejor Director de Obras Públicas e infinita- que equitativa i justamente debia establecer 
mente mejor consultor técnico. en oro i la que no esperimentaria tantas fiuc-

Pueden verlos planos, e lúnico plano de la tuaciones con el cambio. 
obra, mis honorables colegas i examinar las Al jóven injeniero chileno señor Cerda no 
fundaciones, el pilotaje i "deórme: ¿,con qué le fué tan fácil, como a su jefe i consultor, 
derecho s'3 podria exijir a los constructores que juzgar ese proyecto. Tuvo el meritorio inje-

. dichos pilotes fueran de uno, de dos, de tres niel'O que leer prosa i verso en un libro en 
o mas metros? Si ántes he hablado basándo- blanco; mas que eS0: debió suponér, imajinar 
me en "una lonjitud de cuatro metros para i consultar lo que no existia i correjir lo poco 
est9s pilotes, es porque esa dimen!>ion figqra que figuraba. 
en una carta de los contratistas relativa a la Así, honorable Presidente, para sentar pié 
propuesta primitiva del año pasado. Despues, i dar base a sus 0álculos sobre el curioso 
no se ha vuelto a consignar ni esa ni ninguna proyecto cemento armado sin armadura, el 
otra lonjitud. 1 lo único que tendria valor le~ señor Cerda debió imajinarse la existencia 

",~, gal seria el convenio i el plano a" que se refie- del fierro i empezar: "suponiendo que existan 
re. A la vista de tales planos idetalles ¿,cómo (en las vigas) cuatro barras de tres. cuarto 
llenarian su mision fiscalizádora nuestros in- de pulgada "con área total de doce centíme
nieros' encargados de inspeccionar la cons- tros cuadrados, etc. "; i en seguida para es
truccion i hacer cumplir los contratos? ¿,Oom- tudiar las losas, tambie'n en cemento armado, 
prende la Oámara la situacion a que se arras ' que sirven de apoyo, debió ig~almente llflnar 
traria a nuestros injenieros? ¿,Sobre quiénes esos pequeños olvidos (que no tienen mayor 
se harian pesar las consecuencias ulter'iores? importancia para nuestro consultor técnico) 

Señor Presidente, a esta envidiable situa- i hubo de decir en su informe: "suponiendo 
ci6n alude el Director de Obras Públicas cuan- que en cada metro de ancho ];taya diez cen
do termina su oficio diciendo al Ministerio tímetros cuadrados de seccion d~ fierro, etc. "; 
(páj. 11):' "Por fin, esta Direccion estima que i despues analizando los pilares o piés' dera
son dignos de ser tomadas en cuenta las ven- chos, lel mismo ceinento armado sin arma
tajas que traerá para el personal de esta ofi- dura del convenio de los señores Koning i 
cina la oportunidad que tendrá de conocer i Kamp, el señor Cerda los acepta "siempre 
estudiar en la faena los detalles de ejecucion que vayan armados ,con unas ocho barras, etc." 
del primer puente de concreto armado que Esos son los proyectos bien estudiados i 
se construya en el país, mediante lo cual que- completos de una casa de reconocida compe-

/- daria apto' para emprender ulteriormente obras tencia para nuestro consultor técnico. Esos 
semejantes con pleno conocimiento de causa". son los proyectos que dicho consultor no ha 
Esa es la escuela en que se quiere formar a querido despues que sean revisados, ni in
nuestros injenieros. ¿,N o parece un sarcasmo formados, ni vistús por el' Consejo de Obras 
esta conclusion? ¿,Oomprende, ahora, el se': Públicas, cuyo personal, no sé por qué, se man
ñor Ministro las causas del descontfmto del tiene incompleto desde hace mucho tiempo. ' 
personal mas meritorio de la Direccion, de la ¿,Desea el señor Ministro formarse mayor 
desorganizacion de esa oficina i el por qué se conciencia? 
encuentra tan limitado el prestijio de los su- El medio es fácil: someta ante el Consejo 
periores sobre sus subordinados? "de Obras Públicas el plano i convenio. Elija 

Para ahorrarle fatiga a la' Cámara me li- un injeniero ('ompetente i serio cualquiera; 
mitaré a espresar que el mencionado conve- hágale revisar los planos i convenios i exíja

J nio no tiene mas detalle, puede decirse, que le que informe detalladamente sobre los re
"" .los destinos a. asegurar los pagos :rapido!3,sultadb"S que obtenga tomando en. cuenta 
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nada mas que lo que se' encuentra consultado En efecto, en la realizacion de este contra- '). 
e ind.:'cado en esos 'planos, sin suponer lo qUf~ to:: se ha prescindido del trámite legal que 
no existe i sin suprimir lo que allí aparece. ordena someter a la aprobacion del Consejo 
Todo esto lo puede despachar ese injeniero de Obras Públicas todos los planos i presu-
en un momento. 1 con mas presteza i holgu- puestos que se presenten al Gobierno para 
ra podria hacerlo la competencia especial del cualquiera obra fiscal. 
consultor técnico. Aseguro al señor Ministro Sobre este particular el artículo 6. 0 de la 
que si esos estudios i revisiones ordena, ni el lei orgánica de la Direccion, de, 26 de enero 
mismo pi'ofesor de resistencia de materiales, de 1888, establece: 
señor Koning, podrá avanzar ni una cifra, ni "Art. 6.° El director jeneral i los jefes de 
una coma, ni la mas antojadizda deduccion Seccion formarán un Consejo, a cuyo estudio 
sobre los planos que aprueba i encomia. se somete/"tin los planos i presupuestos que S8 

Averigüe el señor Ministro si las fundacio- presenten al Gobierno, i dará su dictámf\n e:n 
nes de los planos, si esos pilotes de madera todos los asuntos a que se refiere el artícu
en que se apoyará la .obra de duracion eterna, lo 2.0 " 

valen mas ,que los pilotes de rieles del puente 'Entre los asuntos que enumera el artículo 
metálico, de ,carácter tan provisional para el 2..2 de dicha lei i sobre los cuales el Consejo 
consultor, i 'que cuesta sesenta mil pesos mé- de Obras Públicas debe dar su dictámen pre
nos. Compare el señor i\iinistro t0davía el vio, se encuentran -en el número 3-:- los 
aspecto artístico de una i otra solucion i ten- edificios i construcciones nácionales, en l¡;,s que
dl'á para edificarse, queda comprendido el puente de que se trata. 

Comprendo, s'=lñor, la situacion de los se-No puede ser, pues, mas ~lara i terminante, 
ñores :Ministros de Obras Públicas ql!e no son la lei en esta materia. ' 
injenierós que apénas aceptan el' puesto de- La formalidad de someter los planos i pre
ben resolver: esta clase de asuntos. Es natu- supuestos de las obras públicas a la aproba
ral que confien en la competencia i celo de cion del Consejo ántes de pres~ntarlos al 
las oficinas técnicas creadas para informar- Gobierno, está contemplada i prevista tam
los. Pero esa misma especialísima situacÍon, bien de un moclo espreso en el Reglamento 
da mucho mayor gravedad a las inexactas o orgánico5nterno de la Direccion i ademas en 
erróneas informaciones de esos cuerpos técni- él Reglamento por que' se rijen los contratos 
cos, que pueden obligarlos a dar un paso en de todas las obras públicas de Chile. ' 
falso. ' , 1 esta formalidad de tan necesaria i correc-

No se me ocurre pensar que el Gobierno ta administracion que-aparte de las disposi
no tenga sobre este particular el mismo cri- ciones legales i reglamentarias ya citadas, i a 
terio. Si entre el personal del Ministerio hu- objeto de, poner atajo a ciertos abusos que se 
biera siquiera un injeniflro, bajo la dependen- venían notando p,n la práctica- el propio D~
cia directa e inmediata del Ministro, quizas si rector actual solicitó i obtuvo que el honora
pudiera hacflrse mas fácil i sobre todo mas ble ex-Ministro de Obras Públicas señor Char
segura su labor. me dictase al respecto con fecha 8 de febrero 

de 1905 un nuevo i aun mas terminaI1.te de
creto supremo que a la letra' dice: Hemos est~diado el aspecto económico i 

técnico de este proyecto manejado en condi
ciones tan deplorables. Creo que 6se análisis 
me da derecho para considerar, señor, que por 
ambos aspectos infaliblemente habria dos víc
timas con la construccion de la obra: el Fisco 
que soporta mucho, i los dflsprendidos i entu
siastas vecinos de Viña del Mar que estaban 
mui léjofl 'seguramente de imajinarse que los 
treinta mil pesos por ellos erogados no ser
virian en nada a sus levantados propósitos. 

Por lo que respecta a la parte administra
tiva de este negocio cabe observar que el Di
rector de Obras Públicas ha violado en este 
caso todas las leyes, decretos supremos i de
mas disposiciones de carácter permanente que 
rij~n la ejecucion de las obras públicas del 
pals. 

"Seccion3.", núm. 259.-Considerando con
trario a la recta administracion de los fondos 
públicos el emprender la construccion de 'll 

lineas férreas i de toda otra obra fiscal, cual-~) 
quiera que sea su importancia, sin tener ala 
vista los estudios completos i definitivos que 
cada )lna de ellas requiera; i 

A fin de evitar en cuanto sea posible qUe 
en el curso 'de las obras se introduzcan modi
ficaciones en los contratos celebraqos al 
efecto, 

Decreto: 

N o se iniciará la construccion de ninguna 
línea férrea. ni de cualquiera otra obra, por ~ 
cuenta de~Estado, sin qu~ los plrtnos, presu- ~ . , " . '" , 
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puestos i demas antecedentes respectivós ha- Viña deÍ Mar contratado con la Compañia 
yan sido previamente aprobados por elOon- Holandesa? 
sejo de Obras Públicas i por el Gobierno, ya 1 en caso negativo. ¿qué temperamento 

, sea para toda la obra si, se emprende por el piensa adoptar el Gobierno en presencia de 
conjunto, o por la parte correspondiente si se las irregularidad'ls que sobre esta cuestion ha 
ejecutare por secciones. evidenciado, comprobadas con los mismos 
!t:~iAnótesfl, comuníquese i publíquese.-RIEs- >d~cum~ntds oficiale!,! pr~porcionados por la 
'Oo.-E. Charme". ' DlI'eCClOn de Obras PublIcas? 

Pues bien, el Director de Obras Públicas 
ha hecho tabla rasa de todas estas disposicio
nes que en forma tan perentoria le ordenan 
llevar al Consejo del ramo el conocimiento de 
los planos, presupuestos i especificaciones de 
la valiosa obra que ha contratado él privada
mente con la Oompañía Holandesa. 

Por lo que respecta a la irregularidad en 
que se ha incurrido adjudicando es~e trabajo 
en contrato privado sin sujetarse a la licita
cion pública, como es de regla cuando el valor 
de la obra excede de diez mil pesos, existelf 
sobre el partic1l1ar-como ya lo he insinuado 
mas atras-la¡;¡ sigui.entes disposiciones guber
nativas, de las que el Director ha prescin
dido: 

Aguardo la respuesta que ~l seilor Ministro 
me habrá de dar en una sesion próxima a fin 
de, con su mérito, proponer en seguida a la 
Honorable Oámara el acuerdo que sobre el 
particular sea procedente. 

VotaciOil3S 

El señor GUTIERREZ (Presidente),-Ter
minados los incide,lites. 

Van a votarse las indicacicnes. 
El señor SECRETAIUO.-Indicacion del 

señor Echenique don Joaquin para que se dé 
preferencia, inmediatamente des1:)Ues del pro
yecto de liberacion del impuesto al ganado 
arjentino, &,1 proyecto que se refiere al apro- r 

vechamiento de las aguas de regadío como 
fuerza motriz. ' 

El Reglamento para contratos de obras pú-
blicas de 31 de marzo de 1898' (que es un de- Esta indicacion ;ha sido modificada por el 
creto supremo); el decreto 1,145, de 80 de señor Palacios en el sentido de que, aconti-

t · b d 1897' fi 1 ofi' ., nuaeion de los proyectos sobre el ganado i se 1em re e ; 1; por n, e ClO mllllS- b .' 1 ' . d ' 
t '1' 1 079 d 31 d t d 1903 so re pnmas a a espOrtaclOn e carnes con-ena numero, ,e e agos o e " 1 d' d' 1 f "1 
que refuerza las dos disposiciones anteriores J e a da~, se lscuta, e re erflnte a as aguas de 
. d 1 D' t '. 't' rega 10. 
101' ena a lrec 01' que por nmgun mo lVO El - rUrrIER'REZ .(D 'd' t) "fT , 1 á . d 1 .. d senor u , ,C resl en e .- v a se oilllta e tI' mIte e ,a petlCIOn e propues· tI' d" 1 d' fi . 
tás públicas cuando el importe de la obrapoÍ' a vo arste a In, lC3.ClOn con a mo 1 caClon 

t' b d di '1 propues a, 
cO'nAshrulI' bS~ a e

ó 
ez illl.:¡ pesos

li
: .. t' En votacion. 

ora len, ¿c mo pue'.le csp carse 1 JUS 1- El - PALAOIOS Q h b' 
fi 1 t - d t d lt f ' 'senor ,-¿ ue no se a la carse a es rana con uc a e un a o unClO- 1 h t' d'fi - , 1 h bl " dIE t d t l' f h lec o o ra mo 1 caClon por e onora e se-
na"r!o e s a. ~ q~e en. ,a orma ace caso ñor :M:eeks? 
omls~ de la 181 1 dIspoSICIOnes supremas que 
él está mas obligado que nadie a conocer i 

, observar? 
¿Ha autorizado el Ministerio este inu'sitado 

e irtegular procedimiento? ' 

Quiero terminar, por ahora, mis observa· 
ciones sobre esta materia rogando al señor 

, Ministro de Industria i Obras Públicas se sir-
o va contestarme-cuando crea oportuno-a 
estas dos preguntas: 

El señor MEEKS.-Yo pedí, simplemente, 
que no alterásemos la tabla ya acordada. ' 

El señor GUTIERREZ (Presidente).-La 
Mesa no consideró esto como una indic~cion, 
sino como una invitacion a los señores Dipu
tados a mantener la tabla ya acordada, i por' 
este motivo no la ha, puesto en votacion con
juntamente. ' 

El señor :M:EfDKS,-No fué modificacion de 
indicacion, señor Presidente, como lo dice 
mui bien Su Señoría, sino. la espresiqn del de
seo de que los señores Diputados no alterasen 

Cuando el señor Ministro resolvió este ne- la tabla, 
gocio-recien entró a hacerse carg\) de su Por eso, los que piensen conmigo, votarán 
puesto-¿le impuso en detalle el Director de en contra de la indicacion. 
Obras Públicas de todos los antecedentes i El señor LEIVA.;-¿Cuál es :la indicacion 
observaciones que me he permitido presentar que se va a votar? . ' 
'lnte la Cámara con referenCia al puente de, Sé leyó nuevamente la indicacion. ' 
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El señor GUTIERREZ (presidente).-El 
órden -de la tabla quedaria así: 

no hai inconveniente ni se pide votacion, daré r
por aprobada esta indicacion. 1.0 Proyecto de liberacion del impuesto al 

ganado; . 
2.° Proyecto de primas a la ~sporta,cion de 

carnes conjeladat>; 
3.° Proyecto para aprovechar las aguas de 

regadío como fuerza motóz; i 
4.° Proyecto de creacion de una aduana en 

Santiago. 
El señor LEN A.-¿I la indicacion para 

agregar los proyectos sobre creacion de de
partamentos~ _ 

El señor GUTIERREZ (Presidente).-Es
ta indicacion quedó para segunda discusion 
en la sesioIL de ayer, honorable Diputado. 

Puesta en votaczon la _ indicaGÍon del señor 
Echenique don Joaquín, modificada por el se
ñM' Palacios, resultó desechada por treintavo
tos contra nueve, absteniéndose de votar dos 
señores I ·iputados. 

El señor GUTiERREZ (Presidente).- De
sechada la indicacion. 

El señor SECRE'rARIO.--Indicacion del 
señor Echenique don GOI}zalo, para destinar 
la sesion nocturna de hoi a la discusion de 
los proyectos que crean los df)partamentos de 
Villarrica i San Vicente. 

El señor CORBALAN. --Que se vote. 
El señor ECHENIQUE (don Gonzalo).

N o. ten go inconveniente para retirar mi indi
caCIon. 

El señor GUTIERREZ (Presidente).-Se 
da por retirada." 

El señor SECRETARIO.-Para la indica
cion del señor Ministro de la Guerra relativ"l, 
a' conceder preferencia, des pues del proyecto 
sobre abolic;ion del impuesto al ganado, en 
todas las sesiones diurnas i nocturnas, al que 
se refiere al retiro forzoso de militares i al 
que modifica la planta del Ejército; se ha pe
dido segunda discusion. 

El- señor l\'IEEKS.-Me alegro de que se 
haya pedido segunda discusion para esta in-
dicacion. ' 

Mañana yo repetiré esta misma indicacion en 
el sentido de que se coloquen los proyectos 
militares a continuaci.:m nel que trata del apro
vechamiento de lar> aguas de regadío como 
fuerza motriz. 

El señor SECl-tETARIO.-Indicacion del 
señor Pereira, para que se acuerde verificar 
la eleccion de miembros de la Comision Con
servadora i de consejeros de la Caja de Cré
dito Salitrero, el sábado próximo a las cinco 
de la tarde. 

!!1! t!@fto~ Gv'XmB~E2j ~Fro~i~_~tº).=§! 

Aprobada. 

El señor SEOl-{'ETARIO.-El ~t'ñor Presi
dente anuncia para el primer cuarto de hora 
de la sesion próxima, el proyecto que prorr'o, 
ga el plazo concedido a don Cárlos Vergara 
para presentar los planos, del ferrocarril de 
Santiago a Valparaiso por Los Andes. 

El señ0r QONOHA (don .Malaquías).-,-Ro-f¡, 
garia al seilor Presidente que no anunciara 
este proyecto para ser tratado en el tiempo 
destinado a los asuntos de fácil despacho, pues 
tengo que hacer muchas o~servaciones 30bre 
este importante asunto, i para ello no basta 
e~ tiempo 'que se quiere dest.inar a su indica-
ClOno . 

El seilor GUTIERREZ (Présidente).-Se 
dará por no anunciado, entónces, para los pri
meros quince minutos de la próxim~ s<?sion. 

El señorOORBALAN.-Ya -lue el hono
rable Diputado por Concepcion se ha. opuesto 
a que se agregue a la tabla de fácil despacho 
este proyecto; ruego al señor Presid¡ente .que 
se sirva anunciar para los primeros qUlllce 
minutos de la sesion próxima el proyecto so
bre vacunacion obligatoria.' . 

Sobre este proyecto está ya perfectamente 
formada la opiojon de la Cámara i creo que 
bastará su simple lectura para ser aprobado _ 

El señor GUTIERHEZ _ (Presidente).-Si 
hubiera acuerdo para considerar este asunto 
como de fácil despacho, yo no tendria incon
veniente para anunciarlo; pero si no hai 
acuerdo ... 

El señor LEIVA.-Yo me opongo. 
El señor OORBALAN.-Su Serroña no 

puede oponerse, porque es facultativo solo del 
señor Presidente anunciarlo o no. 

El señor OONOHA (don Malaquías).-Me 
permito rogar al señor Presidente qile tenga 
a bien no anunciar ese proyecto para ser tra
tado entre los asuntos de fácil despacho. 

Hasta cierto punto puede decirse que se ha 
abusado en cuanto a la formacion de la tabla 
de fácil despacho. 

Se ha establecido esta tabla para los pro .• 
yectos sencillos de carácter administrfl.ti.vo; 
pero no para los proyectos de lejislacion, que 
por su propia naturaleza tienen qUd producir 
debates mas o ménos largos. 

Creo, pues, que se pierde tiempo al anun
ciar estos proyectos como la vacunacion obli
gat')ria i otros. 

. g~tJ¡I1J;l,9 r.l~ iih'o.~ d,lfl p~€Yr tm ",ti!,1?!&mc~tol 
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est.á bien que se anuncie el proyect.o respec
tivo para los primeros quince minutos de una 
sesion próxima. 

El señor CORBALAN.-Pero si ya hemos 
llegado a un acuerdo acerca del proyecto. 

El señor CONCHA (don Malaquías).-
2,Acuerdo con quiénes'? 

El señor GUTIERH. EZ (Presidente).-Creo 
que, en jeneral, son atendibles las observa
ciones del honorable Diplltado por Concep
cion. Pero advierto a Su Señoría que es atri
bucion privativa de la Mesa el fijar esta tabla 
especial. 

El señor CONCHA (don Malaquías).-No" 
hai duda que es una atribucion privativa de 
la Mesa. 

El señor GUTIERREZ (Presidente).
Cuando el Presidente ve que el despacho de 
un proyecto no ha de dar lugar a largo de
bate, acos'úumbra anunciar ese proyecto para 
la tabla especial. 

Pero como eu el caso presente Su Señoría 
me manifiesta desde luego que hará observa
ciones por mas de un cuarto de hora, doi por 
retirado el proyecto en cuestiono 

El señor LORCAMAROOLETA.-No ereo 
que el honorable Diputado por Concepcion se 
vaya a oponer al proyecto sobre vacunacion 
obligatoria. No lo creo. 

yo quiero ir en contra de esa benevolencia. 
El señor GUTIERH.EZ (Presidente).-Mui 

bien, señor. 
El señor P ALACIOS.-2,Forma incidente 

Su Señoría sobre esto~ 
El señor GUTIERREZ (Presidente).-Nó, 

señor Diputado. 
Se trata solo de una observacion de carác-

ter jeneral. j 

El señor Mf1~EKS.-No he entendido bien 
la obsetvacion del honorable señot Lorca. 

o Me parece que Su Señoría se ha referido al 
número de discursos i al tiempo máximo de 
éstos, que fija el Reglamento para cada Dipu
tado en la discusion de un proyecto. 

Pero hasta ahora, en esta discu~ion, ningu
no de mis honorables colegas se ha excedido 
en el uso de esa facultad reglamentaria . 

. El señor GUTIEIU{ EZ (Presidente).-Por 
eso es que la observacion del honorable señor 
Lorca la tendrá presente la Mesa cuándo llegutl 
el caso de aplicarla. 

Puede continu"ar el señor Corbalan. 
El ~eñor CORBALAN.-Mui bien, pues, 

señor Presidente ... sigo en el. uso de la pa-
labra. . 

Quiero espresar, al tratar de este asunto 
relacionado con el impuesto al ganado arjen
tino, que no pretendo yo someter a todos al 
réjimen de pan i agua, como algunos p11die-

Impuesto al ganado. ran creer; ILi racionalmente aspirar a que' vi
van ciento' cinco años o mas, como los padres 

El señor GUTIERREZ (Presidente).-En-. de la Iglesia, los Trapistas i los Chartreuse. 
trando en la órden del dia, corresponde conti- Lo único que he querido aseverar es que la 
nuar la discusion del a .. tículo 1.0 del proyecto alimentap,ion de carne no. es indispensable 
relativo al ganado arjentino conjuntamente para la vida; que se puede prescindir dp. ella, 
con las indicaciones forffiulad9.s. i quer.esde la antigüedad los hombres mas 

En la sesion det' sábado quedó con la pa- vigorosos, i que han llegado a· mayor lonje-
labra el honorable señor Corbalan. v.idad, no usaron carne en su ali'rnenta-

Tiene la palabra Su Señoría. Clon. 
El señor JOU,BALAN.-En la sesion del Piensan algunos que el precepto relijioso 

sábado alcancé a formular brevl'ls observacio- del ayl:uo obligatorio en la cuaresma, es un 
nes sobre el proyecto en debate. prejuicio de beatas, i yo afirmo que en nom

Ahora quiero, antes de entrar mas alfondo bre de la hijiene social deberia instituirse 
de· este asunto, hacer previamente algunas un ayuno laico i obligatorio como la instruc
declaraciones. cion primaria elemental i la vacunacion obli-

El señor LORCA MARCOLE'HA.-Pido a gatorias.· . 
la M"lsa que aplique estrictamente el artículo Desde tiempos remotos, Plutarco estableció 
84 del Reglamento, a fin de regularizar la dis- principios hijiénicos que declaraban que la 
cusion de este proyecto. e <;arne era contraria a la salud,que embotaba 

He podido notar que el debate se ha lleva- las facultades del esoíritu... . 
do con cierta irregularidad. 1 la ciencia -ha vellido a comprobar espe.-

El señor GUTIERREZ (Presidente).-Yo rimentalmente.lo qu~ el jenio de Plutarco 
entiendo, señor, que esta disposicion regla- vislumbraba como fruto de la observacion. 
mentaria se cp.mple s:i:empre, sin perjuicio de El celebre naturalista Cuvier dijo: el hom
la benevolencia que es menester gastar en bre está constituido para alimentarse princi
muchos casos. palmente de frutas i raices i otras partes su-

El señ~r LORCA MARGOLETA.-Pero culentas de los vejetales que da la tierra. 

" 
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El ilustre fisiolojista Flour~ns escribió que cuales el honorable Diputado por Concepcion 
el hombre, por su na.turaleza, por su contes- se ha referido. 
tura anatómica, por sus funciones fisiolójica, Todavía mas: algunos médicos han llegado 
es rnljívoro. al convencimiento d,e que el cáucer tambien 

Los hechos observados dia a dia nos ma- tiene su oríjen en e~ abuso do alimentacion 
nifiestan que el exceso de carne es uno de los de carne, ademas de la gota i de la arterio- ' 
alimentos que provoca mas fácilmente fenó- esclerósis, ciertas enfermedades crónicas de 
menos de auto-intoxicacion. los riñones i del hígado, que dan lugar a los 
~Qué es lo que se ve en los banquetes a mayores trastornos en la salud. 

que asiste· la jente elegante en este pais~ Un distinguido médico arjentino ha publi-
Allí se sirven con prQfusion viandas de cado un trabajo que se relaciona con esta ma

carnes de toda especie, especialmente el clá~ teria, i dice a este respecto: 
sico pavo, sacrificado con cuatro o cinco dias "Las causas que facilitan la arterio-escleró
de anticipacion, mas o ménos faisandée, con sis son múltiples i complejas. Merece citarse 
vinos jenerosos i Champagne. en este sentido el predominio de la alimen-

1.1 despues~ tacion cárnea. Esto esplica por- qué es tan 
Pasamos una noche ajitada, . de insomnio, comun la arterio-esclerósis en los paises car-

de pesadilla. nívoros. En el nuestro contado es aquel que 
Al dia sigmente despertamos con fatiga in- no ofrezca síntomas positivos pasados los cin· 

telectual i física,· cuenta años. 1 cuando se medita sobre la de-
La repetida frecuencia de esta alimentacion saparicion prematura de los hombres arjenti

con preferencia de carne an;wngua nuestras nos, sobre todo aquellos señalados por el des
fuerzas intelectuales i físicas, convirtiéndonos tino para dirijir pueblos, se ve a la miocardi
poco a poco en neurasténicos, haciéndonos tis (esc.l~rósis de l~s paredes del corazon), a 
contraer esta enfermedad del siglo que, se- ~~. nefntIs (esclerósls d~l filtro renal), a la an
gun opinion autorizada, tiene su oríj-en en Jma de pecho (esclerósl~ de l~s vas.os del ó~
esta sobre alimentacion, que excita el cerebro gano central de la ClrculaclOn) mterverur 
i los músculos, i por su abuso es depresivo ?omo causa de la muerte, Pero los ,que saben 
de sus funciones i la causa de las neurósis mterpretar el valor de . estas palabras, deben 
que aquejan a la humanidad. ref~rirlas con toda justicia a la arterio-~scle-

El señor LORCA MARCOLETA.- Pero rósls, la gran devoradora de hombres de 
flsa es UIi.a enfermedad aristocrática que no nuestro pais". . 
afecta al pueblo. Rai quie:=.es se empeñan" se~or Presidente, 

El s - CORBALAN . P en sostener que la carne es mdlspensable para 
, 'h ~nodr d t'- bocoa .Q0co me el trabajador, el mejor jenerador de la fuerza. 
Ire aClen o cargo e es as o servac~ones. lit di' á . h 

El f 'di l'" t d d '1 muscu ar, e mo or e a m quma umana, amoso me co eJlS a, ex- ecano e a h di h t 't 
F ult d d M di · d'P 'B d 1 segun se a c o en es e re cm o. ac a· e e cma e ans, rouar e, en E f d 't 

. t t lib b "L t' b' ste es un error pro un O que neceSI o su lillpor an e ro so re a muer e su 1- d 
ta", refiere, entre otros casos, que una reven- esLvanedcer. t . d t li t' 1 

d .. . os os erclOS e nues ra amen aClon a 
de dora el mercado conVIdó a vanos de sus 1 1 f 'd l' 1 . 1 .' b d- emp eamos en a ormaClOn e ca 01', 1 so o amIgos a comer un pavo, que ya esta a es-' f 1 1 . 1 r t hid' . 
compuesto i enfermaron de gravedad todos se orma e ca 01' amma con a l~en os ro
l ' 1 . 1 d d' '. ó carbonados como los feculentos 1 las grasas. 
~stcomendsa ~S't l. a r.even ? ~ra mun co:o. La carne es la que da ménos calorías para 

SID omas e ID OXIcaClOn uremlCa. t't' 1 f rt'd ' , cons 1 ulr a uerza, conve 1 a en mOVlIDlen-
.Apénas se sacrifica o muere m: ~nímal, co- to, en trabajo del obrero. 

illlellZa la obra d,e la desCOmp?SIClOn, ~~do Un gramo de sustancia albuminoidea o 
-lugar a la formaclOn de alcalOIdes orgamcos azoada como es la carne da tres calorías se
que, Gautier ha ,estudiado·j que den?mina ~o- senta dentésimas, un gra~o de sustancia gra
maznas, tan tóXICOS como los alcalOIdes veJe- sa ocno calorías sesenta i cinco centésimas i 
tales, la estricnina, muscarina, etc. un gramo de hidro':carbonados cuatro calo-

Esta int.oxicacion lenta i continua produ- rías. 
cida por la carne es la que da oríjen a mu- De manera que nosotros, para desarr911ar, 
chas enfermedades que aquejan al hombre i la fuerza humana, el calor que se convertirá 
la que mas trabaja la vida de las modernas en movimiento, necesitámos comer lo ménos 
sociedades, como ya lo he dicho. carne posible. 

En e¡¡ta intoxicacion tiene su oríjen la gota Oon buen pan, otros feculentós i gra,sa, se 
de que padecen los lores de Inglaterra, a los conserva la fuerza muscular, se favorece el 
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trabajo cerebral i se produce el calor orgá- El señor OORBAL.á.N .-Esos los dejo para 
ruco, este gran motor de la máquiná humana' qile los analice Su Señoría. 

El señor OONCHA (don ,Malaquías). - No voi, por cierto, en mis teorías hasta pe-
r con alcohol. dir que se prohiba en absoluto el uso de la 

El señor OORBALAN.-N6, señor; el al~ carne. 
cohol no es estrictamente un alimento. El señor CONOHA (don Malaquías).-

El alcohol no suministra calor ni fuerza; iI qué se haria ent6nces con el ganado'? 
produce una accion ficticia, es solo un exci. El señor CORBALAN.-Yo no soi parti-
tante fugaz que envenena i paraliza. dario de que se proteja la ganadería, sino 

1 en la utilizacion de los alimentos, ,deben para los efectos de que los agricultores 10B 

precisamen.te buscarse aquellos que dan calor, aprovechen en parte como alimento i en parte 
que se traduzca en fuerza, entre otros el azú- como ausiliares de la fuerza del hombre. 
car, por ejemplo. Para alimentar i dar calor al cuerpo, para 

El azúcar es el alimento .enerjético mas dotar qe fuerza i enerjía los músculos de nues
importante de cuantos podemos usar. En el tros hombres de trabajo, no necesitamos reco
Ejército aleman ha sustituido a la dósis mendar el consumo de la carne. 
díaria de alcohol que ántes se repartia a los Sigo enumerando, señor Presidente, los 
soldados. pueblos que son fuertes: mas virtuosos i mas 

El señor OONOHA, (don Malaquías).-I yo resistentes merCf~d a que no consumen carne, 
entendía que el alcohol era el resultado de la o la consumen mui poco. Oasi todos eran 
trasformacion del azúcar. . vejetarianos. 

El señor OORBALAN.-Exacto; del des- En Francia, los individuos mas, robustos i 
doblamiento del azúcar; pero no por esto es resistenh~s son los de 06rcega i de Bretaña, 
up. alimento, es un nuevo cuerpo. que se alimentan solo de legumbres. 

El exceso del alcohol, como el de la carne, Los que perforaron el San Gotardo, esta 
pr,oduce la dAjeneracion de las arterias i de ~ ?br~ maraVIllosa ~el esfuer7'o humano, eran 
las células que constituyen la parte mas noble ~ Italianos que comIa:n polenta. . 
de nuestros órganos: r, por lo tanto, deb"lmos ,En Estados Umdos el ferroca.rrIl del Pa
condenar con toda enerjia así el exceso en el cl:fic~ lo construyeron obreros chinos, que se 
uso de la carne como en el uso de las bebidas nutnan de a:roz. . 
alcohólicas. En, Tm:qma se alime~ta~ sobre todo de ~a 

A este respectó, podemos recordar que los com,hmaCl.on de. arroz 1 .tn~?, llamada pZláf· 
atletas que luéhaban en el circo romano no se 1 aSI ~l proverbIO que dI~e. fuerte como un 
alimentaban con carne, sinó con pan moreno turco , es. perfectamente Justo: . 
ifrutas, sin vino ni alcoholes. Los hablt~ntes de las Oan~nas, que no he-

El .senor CONOHA. (don Malaquías).- nen mas alimento que el tngo tostado, for-
1 . ueso. man una, hermosa ra~a, q~e no padece de 

q. ~ , . neurastema, de gota m obeSIdad que produce 
El ~enor CORBALAN.-I queso, que es o e~timula la 'carne. 

un ah~ento azoado; pero no estraido de la . Los campesino\'! rusos que solo viven de 
carne smo . d7 l~ leche. , . " pan negro, leche i legumbres, son hombres 

Mas to~av~a, 1 a prop6s}to de la lI~termpc~on de fierro, capaces de trabajar sin fatiga algu
da Su Senona, record~re que la alimentaclOn na quince horas por día. .' 
h~mana eS,tá coustí~Ul~a por tres clas~s de En N omega, el pueblo no come carne i los 
alImentos: los albummOldes o azoados, hldro- conductores o cocheros recorren al lado de BU 

car~onados i gr.asas .. Los ce~eales,' como los equipaje tres o cuatro legua~ sin detenerse ni 
f~eJoles, las ~rv:eJas, las lenteJas, etc., ~on mas perder el aliento. 
rICOS en albumma que la carne,. lo mISI?-O en 2,1 qué deéÍr de los japoneses, que han dado 
grasa; en cuanto al carbo~o la proporclOn ~s pruebas de la mayor e.o.erjia física; del mayor 
cuatro veces mayor. Oonshtuy ¿m,pues, un ah heroismo, de las mas hermosas virtudes cí viéas'? 
~ento completo ~ara bastar a todas las nece- / El Ejército japones, en la campaña llevada a 
slilades del orgamsmo humano. I cabo en la China e0ntra los boxers, en que los 

Por esto sostengo que se pued.e perfecta- acompaClaban los mas aguerridos soldados de 
mente prescindir de la carne sin peligro de Europa, fué objeto de la mayor admiracion po!' 
romper el equilibrio de la manutencion diaria sus marchas fenomenales 
en la economia animaL ¡Qué de hazañas no han realizado des pues, 

El señor VEAS, ........ aI Jos c¡j,b:íGól~s de janlinj en la última guetra contra los rusos! 
í:i"efior Diput",d()~ .' .]; bien;' ~q,ué éoilien~ l~a.s 1t'QJ?as áapO!M~!i~ 
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no trasportaban-con su arreo de combate otra 
nutricion que un saquito de arroz. 

En 1889, el Emperador del Japon nombró 
una comision que informase sobre la conve
niencia de fomentar el consumo de la carne 
en el pueblo; i esa comision, despues de ma
duro exáme:r:t i concienzudo estudio, dictt,mi
nó en contra, i manifiesto que los japone
ses, por su resistencia i sus proezas atléticas, 
han sobrepujado a todas las razas europeas. 

Las estadísticas del doctor Pavy estable
cen que las razas mas inferiores, desde el 
punto dA vista físico e intelectual, son las que 
se alimentan sobre todo de carne, como los 
e~quimales, los bojemanes ¡-los hotentotes. 

En Chile, los hombres mas vigorosos son 
los mineros del norte,. que arrancan las rique
zas de las entrañas de la tierra i solo se ali
mentan de frejoles i pan moreno; i fueron 
los mismos que asaltaron las fortalezas de 
Pisagua, que dominaron la cumbre de, Los 
Anjeles, porque eran infatigables marehado
res. 

Por esto digo i sostengo que no necesita
mos abolir el impumlto a fin de proporcionar 
al pueblo alimento sano i barato. \ . 

La carne, no es el alimento de la fuerza 
muscular ni favorece el trabajo cerebral. , 

Los alimentos vejetales son los que tienen 
mayor proporcion de ácido fosfórico, el ali
mento del cerebro, i los mas grandes pensa
dores de la humanidad han sido vejetaria
nos i muchos han alcanzado a notable lonje
vidad. 

N ewton llegaba a los ochenta i cinco años, 
i cuando escribia su obra monumental, se ali
mentaba.solo de legumbres. 

Roilsseau refiere que Patricio O'Neil vi
vió ciento trece añqs i que llegó a casarse 
siete veces i comia carne en casos escepcio
nales. 

El célebre Cornaro escribió sus memorias a 
los ochenta i cinco años de edad, i vivió cien
to trece años. El eminente químico Chevreuil 
celebró hace poco su centenario .en Paris; i 
Juan Jacobo Rousseau, Lamartine, Michelet, 
V oltaire, Franklin i otros ilustre pensadores, 
que llegaron a una edad av:tnzada, eran tam
bien vejetarianos. 

Esto se esplica fácillliente, porque el réji
men vejetal no desgasta el organismo como 
la carne. ' 

Desde el punto de vista moral, ejerce in
fluencia considerable. 

Remero nos cuenta la ferocidad de los cí
clopes que se alimentaban de carne i la sua
vidad de carácter de los lotófagos, que se nUA 

trian: de lotosi 1 reéifmtem!}nte .BertiUó1J, oata.-

blece en estadísticas precisas que la mayor 
criminalidad existe en los pueblos que comen 
carne. 

Lombroso dice que la tendencia a la crimi
nalidad en la especie humana i en los anima
les se debe al uso excesivo de la carne. 

Rousseau dice que los pueblos grandes, 
consumidores de cúne, son en jeneral mas 
crueles i feroces que los otros; agrega que 
todos los salvajes son crueles mucho ménos 
por sus costumbres que por sus alimentos. 

El señor CONCHA (don Malaquías).
i 1 cómo los toros, que no comen carne, son 
tan bravos~ 

El señor CORBALAN.-iI cómo a los pe
rros guardianes, a fin de exCitar su ferocidad, 
se les da a comer carne cruda~ 

Dejemos la carne,' señor Presidente, para 
los animales feroces dA las selvas; o para los 
salvajes que no han recibido el bautismo 
de la civilizacion. 

Veamos la influencia del réjimen alimenti
cio sobre la estética. El abuso de la carne 
produce numerosas enfermedades cutáneas 
que afean el rostro i le dan una palidez terro
sa. Solo con el predominio de fruta i legum
bres llegarán nuestras damas a obtener "la 
tez de nieve i el color de' losa" que cantó 
Quintam.l" el gran poeta de la edatl de oro de 
la literatura española. 

Los abodjenes del Perú, que no comian 
carne, eran hombres de una raza fuerte i her
mosa; i sus mujeres consflrvaban una frescura 
de juventud hasta los sesenta años i aun eran 
aptas para ser madres. 

Edmundo About," en sus relaciones de via
je, se maravilla de la belleza plástica de los 
rudos trabajadores de las orillas del Nilo, i 
dice que allá debieran i.r los' escultores a 
buscar' modelos para el cincel. 1 esa jente se 
alimenta principalmente de harina de maJz o 
sorgo. 

Por esto nosotros debemos procurar bus
car en otro terreno una alimeritacion sana 
para el pueblo, que al mismo tiempo sea. ba
rata i abundante. 

El señor VEAS.-Como, por ejemplo, el 
pescado. 

El señor CORBALAN.-Nunca ha sido 
la carne el alimento habitual del pueblo; pero, 
en fin, no se puede ir contra la corriente, i 
por eso, como he dicho, aceptaré la derogacion 
o suspension del impuesto; pero creo que de
bemos recomendar a las autoridades que se 
den facilidades para, traer pescado a los gran
des centros de consumo, ya que tenemos una 
costa provista en ábundaneia de este aH .. 
me!ltol 
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Debemos tambien procurar que el pueblo ~ comprendiendo su situa,pion, se proveyero~ 
tenga fruta i legumbres, que son la alimen- ~ de sus productos nacionales, cOmo arroz i pes
tacion natural del hombre, estimulando la cado, i con esta alimentacion hicieron toda la 
agriculturai .facilitanJo la irrigacion de nues- campana en forma que los paises europeos 
tros campos.' han parado mientes en este problema dela ali-

Entre nosotros la carne deberia ser un ali- mentacion frugal i fácil para el 'soldado. 
mento secundario i preferir el pescado, ft'Uta,s Fijémonos en que los bolivianos, que solo 
i legumbres. consumen coca, maiz i cacao, son hombres 

El señor CONCHA. (don Malaquías).-Po- fuertes, sufridos i resistentes, i sus marchas 
demos estar en error en la cuestion científica: son lejendarias. 1, 

pero no en el hecho: 'miéntraa la carne sea ~~l señor CONCHA. (don Malaquías).-Tam
alimento del pueblo i miéntras se ma'ltenga bien los caballos de carrera, miéntras ménos 
un impuesto sobre, la carne, al púeblo se le alimento toman, corren mejor. 
hambrea. El señor CORBA.LAN.-I a los perros 

El señor CORBALA.N.-PeÍ·oes que' la perJ.igueros, cuando se les lleva a la caza, no 
carne no es, en ninguna parte, el alimento se les da carne' sino legumbres, a fin de agu-
barato del pueblo. zarles el olfato. 

El pobre sigue el mal ejemplo del rico: por Yo que científicamente no soi partidario de 
esto hoi clama por la carne. la alimentacion cárnea para el pueblo, debe-

Los fisio loji stas dicen que nosotros somos ria lójicarriente proponer el aumento ~et im
frujívol'OS en conformidad a las leyes de la puesto, del mismo modo que los artículos sun
naturaleza. tuarios son gra vados eon tarifas aduaneras pro-

El señor CONCHA (don Malaqúías).-··So- hibitivas a fin dehabituaranuestrosconciuda- ' 
bre esta cuestion se han escrito, bibliotecas danos a ser modestosi económicos. No lo haré 
por un lado i por otro, por los vejetarianos i po'r cierto. 1 votaré, para dar satisfaccion a ~as 
por los carnívoros. exijencias de la opinion, 'en favor de cualqUler 

El señor CORBALAN.-Yo no pretendo medida que tienda a disminuir el impuesto a 
que se p~'ohiba en absoluto el uso de la carne, fin. de hacer un ensayo. Yo creo que se po
sino que combato, con fundamento científico, dria pactar con la Arjentina un tratado que, 
el abuso, i sostengo que la' carne nunca será en cambio de la abolicion del impuesto sobre 
un alimento barato i se puede pasar sin ella. el ganado, nos reporte algunas concesionas 

Esto es lo que enseña la esperiencia. lla~adas a facilitar entre .ámbos pueblos un 
Así, pues; busquemos en otro terreno los conveniente intercambio comercial. 

medios de dar una alimentacion sana i abun- Por eso. yo aceptaré que el impuesto lile 
dante al pueblo. suspflnda por algun tiempo, a fin de daroca-

Procuremos habituarlo a .las legumbres i sion para celebrar tratados comerciales. , 
al pescado, que pueden procurarse en abun- Termino, pues, manifestando que votaré en 
dancia, puesto que tenemos campos estensí- favor de alguno d~ los proyectos en debate. 
simos i costas dilatadas. ' Elseñor VEAS.-Siento que no se me haya 

Démosles los medios de facilitarse esta ali- permitido, en la primera hora, desarrollar mis 
mentacion. 1 abaratemos el azúcar, que es un observaciones para haber así evitado a la Cá
alimento por excelencia jenerador de fuerza i mara la molestia que, naturalmente, causa el 
de calor i del cual casi nadie puede prescindir, alargar la discusion sobre un. asunto que se 
salvo determinados enfermos. tiene el propósito de despachar pronto. 

Procuremos que en Chile se cultive la be- ['ero no puedo dejar pasar sin una obser-
tarraga para producir el azúcar i no seremos vacion de mi parte afirmaciones hechas en la 
tributarios de los peruanos, que anualmente Cámara i que son un tanto exajeradas respee-
nos mandan diez millones en chancaca para to al precio de la carne. , 
que las refinemos en Viña del Mar. El señor Rivas decia, en una sesion ante-

No seamos, digo, tributarios de los perua- rior, que a él le constaba que el precio de la 
nos, así como ahora queremos ser tributarios carne era sumamente exajerado en los pues
de l?s arj~ntinos en la provision de ganado. tos, i agregaba Su Señoría que la causa de 

SI los Japoneses hubieran esperado que ese encarecimiento habia que buscarla en las 
les ma~daran. carne de Estados Unidos i excesivas ganancias de los intermediarios. 
AustralIa, habnan perecido de hambre i no Yo con el mismo interes con que Su Se
ha~rian realizado las proezas con que en la ñoría' lo ha hecho, he recorrido los puestos 
ú~tlma guerr~ despertaron la admiracion· del mismos, con el objeto de informa.rme de si 
ltitmcloj pel'o ,,110& SOJA hombres prá.ctJ.ooliI i. el" eféctivfA 03Wb W enorme qu~ ,el predo do 
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la. c~rne esperiment~ba en los puestos; i por 
distintos conrtuctos he podido informarme de 
que, si es verdad que la carne está cara, no es 
porque su precio sea tan aumentado en los 
puestos de carne como en otras partes. 

la Municipalidad; tienen que pagar arriendo 
de casa, etc. 

. Por consiguiente, esos cortadores, despues 
de deducir los gastos que he enumerado, ne
cesitan todavía, como es natural, obtener al
guna ganancia para poder continuar en el 

De modo que no es aquí donde está la raiz 
del mal. 

Por las informaciones que he rt3cojido, pue
do decir que hai los siguientes precios para 
las diversas clases de carne: 

Un peso quince centavos, uno veinte, uno 
veinticinco i uno treinta para carne d~ buei, 
novillo, ternera, etc., ve;ndidas en matadero. 

Cordero.-Uno de diecinueve kilos cuesta 
veintiseis pesos, importando el kilo cuarenta 
centavos, mas o ménos. 

En los p:uestos de carne venden a sesenta 
centavos kilo de agujilla o de cogote, dos pe
sos, dos veinticinco i dos cincuenta carnes 
finas (de vaca). 

Cordero venden en 'los puestos desde un 
peso a uno sesenta. 
. Pues bien, estos precios, que al parecer, son 

subidos, nunca pueden igualarse a los que 
Su Señoría trajo a la Cámara. . 

El .señor RIV AS.-¿Me permite una ob-: 
servaClOn Su Señoría'? .' . 

El señor VEAS.-Con mucho gusto . 
. EI señor RIVAS.-Esos precios' que ha 

leIdo Su Señoría no son los de venta. 
Lo que yo afirme es profundamente exactó 

i fué corroborado por el honorable Diputado 
por Concepcion, señor Concha, quien mani ... 
festó que el kilo de carne de lomo estaba a 
cuatro pesos. . 

Saque las cuentas Su Serioría i se conven~ 
cerá de que las ganancias de los intermedia
rios son la causa del alto precio que alcanza 
la carne i nó el impuesto al ganado. 

Agradezco la benevolencia de :'.u Señoría 
para permitirme hacer estás observaciones. 

El señor VEAS.-Conel mismo derecho 
que Su Señoría hace estas afirmaciones, yó 
me voi a permitir manifestar mi opinion ad, 
versa a la de Su Señoría, fúndada en datos 
que han proporcionado personas que me 
merecen fe, tantópor ser amigos mios; comó 
porque ningun interes tienen en el asunto. 

Los precios que yo he traido a la Cámara 
se refieren a los puestos del barrio Providen
cia, en donde taivez se obtiene mas barata 
la carne que en el centro de Santiagu. 

negocio. . 
Tengo conocimiento de que muchos pues

tos de carne han tenido que cerrar sus puer
tas, porque sus dueños no obtienen utilida
des. 

Otros dueños de puestos han tenido que re
ducir la cantidad de carne que traen a sus 
puestos, . por !"azon de la carestía de este ar
tículo. En lugar de una o dos reses, como lle
vaban ántes a sus puestos, les basta ahora con 
media red, i aun así suele que darles mucha 
carne sin vender. 

No son, pues, los dueños· de puestos los 
que motiven el alza de la carne. 

Creo que esa alza se produce en gran parte 
en las. ferias de animales. 

Los hacendadós o los ajentes de éstos que 
llevan animales a las ferias, tienen la precau
cion de pesar los animales vivos a fin de co
nocer con la mayor exactitud posible. hasta 
dónde puederihacer las posturas u ofertas. 
Una vez que las posturas Hegan hasta elpun
to que ellos desean, dejan que los abasteros 
continúen la pecha por adquirir los animales, 
miéIftras tanto, los dueños o los ajentes de 
éstos se hacen a un lado. 

Ahora cuando los aueilos estiman que sus' 
animales' no han alcanzado los precios que les 
convienen, los trasportan a otra feria i ahí 
hacen otro tanto. 

Por esto es que se nota escasez de anima
les i la consiguiente alza de los precios. Pero, 
como he dicho, no debe atribuirse esta alza 
á los cortadores o dueños de puestos que cons
tituyen, por· decirlo así, la última mano a 
donde va a parar la carne. . . 

Su Señoría el honorable 'Dlputado termmó 
Su discurso diciendo: 

"Finalmente, señor, si se quiere en realidad 
buscar el abaratamiento de la carne, i no solo 
la resonancia de .frases de efecto, se impo
ne la necesidad de adoptar las siguientes me~ 
didas: . 

A los cortadores, el precio de la carne les 
resulta recargado por diversos capítulos. Ellos 
tienen que pug.\!" por la conduccion de la car
ne al pu::st·.J o cst¡:bli'cimiento en que la es
penden; t,ienen qlle pagar el personal que des~ 
!)(lBt~ ~l.animah f.¡Áiúli"l .rfUfÍ OR9'o.l' .. uateñtls a .... -," •• _--.. --~ "'Jo o •.• !.~-·r-- ",~.. " 

En primer lugar debemos. propender a la 
lrrigacion jeneral de los terrenos, a fin de 
formar pastos de invierno, que sirvan para 
mantener a los animales en 'buen estado i a 
fin de que no se produzcan estas carestías de 
temporada. ". . 

Estas palabras de Su Señoría están dem08~ 
tl'ando que el pais no está en situacion de te
:n,er cdltní!i8,fl d.e iirulrlaléá. 1¡ ¡ti eg óiet.~o .. que 



SE8ION DE 27 DE AGÓSTO 

eu'Chileno hai pastos suficientes i que la cru- ningun tiempo puede producirse pasto; de 
deza de los inviernos prohibe alimentar a los modo que no tendrán jamas ganado. 
animales, es evidente entónces que la .crian- ¿Por qué no permitirle :la entrada de este 
za no es una industria propia del pais. artículo por otras partes, a fin que el pueblo 

Todos nosotros sabemos que Chile es un de esas rejiones pueda alimentarse mejor'? 
pais sumamente largo, como ninguno en el El señorLORCAMARCOLETA.-Porque 
mundo talvez... Acaso Eusia sea un poco hai jente que cree que Ohile es solo la paTte 
mas... regada de la Hepública, i se olvida de la mi-

En esta angosta cinta de terreno están mas tad del territorio ... 
o ménos l'13presentados todos los climas del El señor P AL.AOIOS.-Esa parte que no 
mundo, desde el mas caliente hasta el mas está regada, como son las rejiones salitreras, 
helado. Tiene costa en toda su estension, i en i que son verdaderas colonias chilenas n$tda 
algunos puntos de esta enorme lonjitud es po- mas, se hallan en situacion especial. 
sible la crianza de ganado; pero siempre que Esa parte del te~ritorio esahmana, si la 
estuviere a salvo de las crudezas del invierno salitrera es alemana; es inglesa, si la salitrera, 
i de las sequedades del verano. Pero esto es inglesa; i los dueños de esas oficinas lo que 
misP.lo está demostrando que Chile no es un quieren es comprar la carne barata, para ven
pais ganadero i que deb~mos a 9andonar desde derla cara en el único punto obligado donde 
luego hasta la espectativa remota de ser al- pueden surtirse los pobres trabajadores, en el 
guna vez criadores. despacho' o pulpeda. 

Debo manifestar a la Cámara que soi par- Ahora los chilenos quieren' imitar a los in
tidario de la proteccion a la industria; pero, gleses: quieren que se les dé barato para ven
señOl Presidente, poí· tiempo determinado, nó dérla caro al trabajador. 
por tiempo ilimitac:lo. El señorGUM~Z. GARCIA.-Voi a hacer 

Durante diez años, mas o ménos, hemos una observacion, i es que creo que la Oámara 
estado pro tejiendo a la ganadería nacional: le ya e~tá, co~vencida; todos han formado ya 
hemos otorgado el monopolio de la industria su cnteno; 1 me parece que no nos qp.eda 
con .sacrificio para l¡¡, Nacion entera! mas que votar. Por esto me permito rogar al 

1 han pagado tributo de proteccion a esta señor ,'iputado que, inspirados en esta idea 
no hagamos discursos i votemos. , ' . industria algunas provincias del norte i otras 

australes que no producen ni producirán ga- El séñor V t'~,AS.-N o tengo inconveniente 
nado, o que producen solamente ovejunos. en aceptar la. idea del señor Diputado, que es 

4. pesar de todo, no ha podido' progresar la misma mía, i pido disculpa a la Cámara por 
esta industria ganadera, sea por falta de pasto, haber tenido que ocuparme de este asunto mas 
sea por ~alta de estension. .estensamente de lo que pensaba. Dejo la pa-

Esto prueba que no tiene el país conQ:icio- lab~f·señor PALAOIOS.-PÍlÍo la palabra. 
nes para esta industria i que debemos destinar El señor GOMEZ GAROIA.- Yo deseo 
nuestras tierras a las siembras agrícolas: trigo, hacer; una indicacion, que creo será aceptada 
cebada, papas, frejoles, maíz i otros cereales por la unanimidad de la Cámara: que prolon
que se producen de mui buena calidad' i son guemos media hora la sesiou, i cerremos el 
indispensables paralaalimentacion del pueblo. debate. El honorable señor Palacios, segura-

De aquí que muchos agricultores que han mente, hablará corto. 
destinado sqs propiedades al ganado, se vean El señor P ALACIOS.-Oada uno es como 
ahora Yen situacion difícil. Dios lo hizo i no como los demas quieren. 

Por otra parte, creo que no hai convenien- I:i~l señor GOMb~Z GAROIA.-Mejor es que 
cia-i aun no sé si es constitucional-que se prolonguemos la sesion, si el señor Diputado 
esté hacierido sobrellevar gran parte del peso ha de hablar -largo. 
de la situacion a algunas provincias, como las El señor ~ ALAOIOS.-Puede prolongarse 
del norte, que no serán ganaderas ni lo sel'án por todo el tIempo que deseen Sus Señol'Ías. 
jamas, porque no tienen pastos. " Pido la palabla. 

Porque, si aquí es alto el precio de la carne, El. señor VILLEGAS (vj~e-Presidente).-
¿qué sucederá en el norte, donde se vende la Podrla prolongarse por media hora lasesÍon. 
carne recargada con el flete del ferrocarril a El señor OORBALAN.-Nó, señor. 
la costa, el precio del embarque, pago de cuí- El señor LORCA MARCOLETA.-I yo 

1 dador, de comida, del ferrocarril que la con- pido que se cumpla-el-Reglamento. ---
duce al lugar de consumo, etc., etc.'? El señor VILLEGAS (vice-Presidente).-

En las rejion.es mineras, por ejeIllplo, en Como se reclama, tengo el sentimiento de de-
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cir al honorable señor Palacios que no puedo La Mesa no interpreta el Reglamento en la 
concederle la palabra, porque Su Señoría ha forma que Su Señoría. 
hablado ya dos veces. El señor GOJl,ffiZ GARCIA.-Lo mejor es 

El señor P ALAOIOS.-He usado dos ve- que dejemos cerrada la discusioD hoi, i la -
ces de la palabra; . pero como se trata de un votacion para mañana. 
proyecto del Ejecutivo i de un artículo tran- El señor PALACIOS. - Echaré mano dé 
sitorio, i de las indicaciones de los señores todos los recursos que me franquea el Regla
Irarrázaval, Ooncha, Rivas, Huneeus; Alema- mento, si se pretende arrebatarme mi de-
ny, Mena i Palacios, reclamo mi derecho, recho. . 
porque creo que sobre cada uno de estos pun-: El señor GOMEZ GARCIA.- Parece que 
tos se puede usar dos veces de la palabra. hai acuerdo para que habh' el honorable se-

Elseñor IZQUIERDO (don Luis).-Está ñor Palacios, i clausuraren seguida el de-
equivocado Su Señoría. bate. 

El señor HUNEETJS (don Alejandro).- El señor PALAGIOS.-Itengo derecho. 
Todas esas indicaciones se discuten conjmi- EI'señor CORBALAN. ---,- Yo creo que el 
tamente. honorable señor Palacios solo ha usado una 

El señor VILLEGAS (vice-Presidente).- vez de la palabra, porque la segunda vez que" 
Están en discusion conjuntamente con el pro- habló, fué solo una 'interrupcion a mi dis-
yecto del Ejecutivo las indicaciones formula- curso.. ' 
das, i Su Señoría me va a permitir 'que la El señor VILLEGAS (vice-Presidente).
Oámara se pronuncie sobre la indicacion que Segun el acta' aprobada, el honorable señor 
se ha hecho para que se prolongue la sesion Palacios ha hablado dos veces; pero, si Su 
hasta que termine Su Señoría. Señoría reclama del procedimiento de la Me-

El señor OORBALAN.-- N ó, señor; yo ten- sa," consultaré a la Cámara. 
go que hacer a las seis. El señor CORBALAN.-Yo no tengo in-

El señor GOMEZ GARCIA.-Se va, pues, teres en obstruir este, proyecto, pero quiero 
señor, i nOs deja terminar el debate. recordar cómo han pasado las cosas. 

El señor VEAS -Por el deseo de que ter- El señor RUIZ VALLEDOR.-Ya no hai 
mine este debate, yo habia renunciado al uso necesidad, porque el honorable señor Pala:cios 
do la palabra; pero, si va aseguir el debate, ha retirado su reclamacion. 
reclamo mi derecho. I El señor OORBALAN.- Yo soi mui ce-

El señor HUNEEUS. (don Alejandro).- loso de los fu~ros de mis honorables colegas, 
Nó, señor; renuncie Su Señoría a hablar. i aunque deseo la pronta terminacion de este 

El señor VEAS,-Está bien; pero que el debate para entrar a discutir otros negocios, 
señor Palacios sea breve, pues' supongo que no puedo ménos que ser deferente para con 
él, como nosotros, está interesado en el des- uno de mis honorables colegas qu~ desea usar 
pacho de este proyecto. . . de la palabra i que no ha usado· de ella las 

El señor P ALAGIOS.-Seré breve hasta veces que el Reglamento le permite. 
donde' me sea posible. Pero deseo saber si se El honorable señor Palacios, cuando yo 
proseguirá el incidente a 'lue ha dado lugar hablaba, me interrumpió i yo ace¡>té la inte
la reclamacion del honorable señor Lorca, o rrupcion; ahora, que la interrupéion fuese 
si la Mesa ~l :fin me concede la palabra. mas larga que el discurso mio, esa es otra 

El señor LEN A.-Pido el cumplimiento cosa. El hecho es que yo estaba con la pa-
del artículo 84 del Reglamento. labra i podia cederla a otro; i la prueba de . 

El señor VILLEGAS (vice-Presidente).- ello es que yo he continuado en esta 'sesion' 
Entónces no puedo conceder la palabra a Su usando de la palabra. 
Señoría, porque se reclama el cumplimiento El señor P ALAOIOS. - La Mesa debe 
del Reglamento. aplicar el Reglamento en la forma mas cor-

El señor P ALACIOS.-Ent6nces pido la tés para los, honorable- Diputados, e igual 
:·palabra sobre este incidente. tolenmcia deben gastar lo~ honorables Dipu-
" El señor VILLEGAS (vice·Presidente).- ,tados entre sí. 
Segun el R~glamento, Su Señoda. ~o puede El señor VILLEGAS (vice-Presidente).
hablar mas de dos vec.ef!.),·, ",' El acta aprobada no está de acuerdo con lo 

:El señor P ALAOIOS.-Pero no he habla· que dice Su Señoría. 
do todo el tiempo que el Reglamento me con- El señor PALAOIOS.-Yo, ent6nces, for-
cede ni éste se ha puesto en el caso de que mularé incidentf\ cada vez queJos Diputados, I 

la Mesa obstruya el derecho de los Diputados. como lo acostumbran, usen de la .!;>alabra mas 
El señor ,VILLEGAS (vice-Presiclente).-5 de dos veces. ., , 


